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EN PRIMER SEMESTRE DE 2022
ECONOMÍA CRECE 11.8%



Amigos todos:

La infraestructura vial es un factor 
estratégico para apoyar e impulsar el 
desarrollo nacional, razón por la cual 
su atención constituye un objetivo del 
Plan de Acción de nuestro Gobierno.

Una red integrada por carreteras y 
otras vías similares resulta vital para 
facilitar el acceso a la educación 
en regiones apartadas; respalda el 
esfuerzo de miles de productores 
al permitir una comercialización 
más eficaz de numerosos rubros 
nacionales, y contribuye al 
mejoramiento de la calidad de vida 
de la población al impactar sectores 
como salud, vivienda y trabajo. 

Así, y en el marco de nuestro 
programa Cien Puentes Modulares 
para el Progreso en todo el país, 
entregué la orden de proceder, 
por B/.14,378,433.52, para la 
construcción de 13 de ellos en la 
comarca Ngäbe-Buglé.

Además, esta semana firmé el Decreto 
Ejecutivo que aprueba la Estrategia 
Nacional del Ambiente, que regirá 
por los próximos 10 años las políticas 
del Estado en materia de protección 
y conservación de nuestros recursos 
naturales, así como lo pertinente a 
combatir el calentamiento global.

Son algunos de los frentes de acción 
en los cuales nuestro Gobierno trabaja 
sin pausas.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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ORDEN DE PROCEDER PARA CONSTRUCCIÓN DE CANCHA MULTIUSOS EN EL CORREGIMIENTO DE 
ALTO CABALLERO

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
llevó a cabo, el viernes 16 de septiembre, la Gira de 
Trabajo Comunitario (GTC) 113 “Tierra Adentro” en la 
comarca Ngäbe Buglé, Circuito 12-3, donde entregó 
obras y beneficios con una inversión aproximada de 
B/.3,594,261.07. Durante la GTC se inauguró la primera 
agrodistribuidora en esa comarca por un monto de 
B/.122,308; se dio orden de proceder para la construcción 
de 13 puentes modulares para el Progreso por un monto de 
B/.14,378,433, se entregaron aulas modulares en el CEBG 
Alto Caballero por B/.45,000, y orden de proceder para el 
estudio, diseño y construcción del sistema de acueducto  
para las comunidades de Alto Saldaña y Cerro Mosquito, 
por un monto de B/.833,480. En tanto, en beneficios se 
entregó capital semilla a pequeños empresarios por 
B/.32,000, 19 becas del Ifarhu, 20 certificados a artesanos, 
tarjetas del Programa de Transferencias Monetarias a 10 
beneficiados, orden de proceder para la construcción de 
cancha multiuso en el corregimiento de Alto Caballero, 
por un monto de B/.196.013, y un bus de 30 pasajeros al 
CEBG de Quebrada de Loro, por un monto de B/.65,703. 
Para beneficio de los residentes de diversas comunidades 
en la comarca Ngäbe Buglé, se entregaron proyectos 
viales, educativos y de agua potable financiados a través 
de los fondos de la descentralización, por un monto de 
B/.1.9 millones.

ENTREGA DE BECAS

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 113



5

PROGRAMAS DE TRANSFERENCIAS MONETARIAS 
CONDICIONADAS

TRANSFORMANDO VIDAS

CAPITAL SEMILLA

CERTIFICADOS PARA ARTESANOS

COMUNIDADES: HATO JULÍ, ALTO CABALLERO  

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: 
IMA, MINGOB, MICI, MIDA, MINSEG, BDA, MEDUCA, MOP, AMPYME, MICULTURA, PRESIDENCIA, 
MIDES, IFARHU, INADEH, INAMU, IPACOOP, CONADES, DAS, MINSA, MITRADEL, MIVIOT Y AND.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 113
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PRIMERA 
AGRODISTRIBUIDORA

La primera Agrodistribuidora del Instituto de Mercadeo 
Agropecuario (IMA) en la comarca Ngäbe Buglé, que 
beneficiará a más de 15 mil habitantes de la comunidad 
de Hato Julí, distrito de Mironó, fue inaugurada el viernes 
16 de septiembre por el Gobierno Nacional. Los dueños 
de abarroterías, minisúper y tiendas establecidas en esta 
zona del país podrán adquirir en este local productos 
alimenticios como: arroz, azúcar, aceite, sal, frijoles, 
crema de maíz, pasta de tomate y tuna, entre otros. La 

construcción de este recinto, a un costo de B/.122,308.63,  
se realizó con el apoyo de un equipo interinstitucional 
integrado por el Ministerio de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial, Ministerio de Educación, Ministerio de Obras 
Públicas, Policía Nacional y el IMA. El Gobierno Nacional 
contempla la apertura de un total de 9 agrodistribuidoras 
en la comarca Ngäbe Buglé y en tanto sean habilitadas, 
se continuarán realizando agromercados semanalmente 
en diferentes puntos del área comarcal.

La inversión para este recinto asciende a B/.122,308.63.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 113
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13 PUENTES
 MODULARES

Durante la GTC 113, el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, entregó 
la orden de proceder para la construcción 
de 13 puentes modulares para el Progreso 
en la comarca Ngäbe-Buglé. La inversión de 
estas obras de infraestructura asciende a 
B/.14,378,433.52 y la población beneficiada 
es de unas 67,715 personas. El contratista 

encargado de estas estructuras es el Consorcio 
Puentes Modulares, conformado por 
Constructora Urbana, S.A. y Toronto Global 
Holdings Corp. La obra es parte de los 100 
puentes que construye el Gobierno Nacional 
en todo el país dentro del proyecto de diseño, 
suministro, construcción y financiamiento de 
Puentes Modulares para el Progreso.

PUENTES MODULARES 

DISTRITO CORREGIMIENTO  COMUNIDAD    COSTO
Besikó Cerro Banco  Cerro Banco B/.923,019.38
Besikó Soloy Soloy B/.927,299.38
Besikó Boca Balsa Kruningäde B/.1,233,426.38
Müna Nibra Alto Guayabo B/.1,117,558.94
Müna Diko Salitre B/.1,206,296.70
Müna Chichica Munängätäte B/.752,354.38
Ñürum Guibale Llano Bonito B/.1,117,558.94
Ñürum El Bale El Trema B/.1,436,360.36
Ñürum Alto de Jesús Murciélago B/.1,436,360.36
Ñürum Cerro Pelado Cerro Pelado B/.923,019.38
Mironó Hato Corotú Hato Corotú B/.1,117.558.94
Mironó Hato Pilón Hato Pilón B/.1,233,426.38
Jirondai Dubai Filo Verde B/.954,194.00

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 113



AULAS 
MODULARES

A la fecha, en la comarca Ngäbe Buglé se han instalado 19 aulas modulares, en ocho centros educativos.
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 113

A un costo de B/.45,788.92, el Gobierno Nacional, 
a través del Ministerio de Educación (Meduca), 
entregó este viernes 16 de septiembre dos aulas 
modulares a la Escuela Alto Caballero, ubicada en 
el corregimiento del mismo nombre, en el distrito 
de Müna, comarca Ngäbe-Buglé.  Las estructuras 
de las aulas modulares tienen 52 metros 
cuadrados, aislante térmico, persianas, piso de 
PVC, puertas de madera y ventilación cruzada, 

para mayor comodidad de alumnos y docentes. A 
través del Plan Piloto Operación Estrella, en ocho 
centros educativos en la comarca Ngäbe Buglé 
se han instalado 19 aulas modulares, equipadas 
con 35 sillas cada una, tableros, pupitre y silla 
del docente. La inversión total de instalación de 
las 19 aulas asciende a B/.700,000.00, e incluye 
la obra civil de cimientos, modular, logística de 
traslado, ensamblaje y equipamiento.



SISTEMA DE 

ACUEDUCTO

Con la finalidad de abastecer de agua 
potable a la comunidad, el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
entregó la orden de proceder del proyecto 
de estudio, diseño, construcción, operación 
y mantenimiento del sistema de acueducto 
para las comunidades de Alto Saldaña y 
Cerro Mosquito, en el distrito de Müna, 

comarca Ngäbe Buglé, por un valor de 
B/.833,480. El proyecto beneficia a una 
población de 4 mil habitantes. La obra 
incluye el diseño y construcción del sistema 
de potabilización, rehabilitación del tanque 
de almacenamiento, diseño y construcción 
del sistema de energía y suministro e 
instalación de la cerca perimetral. 

La obra beneficia a más de 4 mil habitantes.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 113
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AUTORIDAD DE DESCENTRALIZACIÓN ENTREGA PARA   
OBRAS COMUNITARIAS B/. 1.9 MILLONES
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Para beneficio de los residentes de diversas 
comunidades en la comarca Ngäbe Buglé, 
se entregaron proyectos viales, educativos 
y de agua potable financiados a través de 
los fondos de la descentralización por un 
monto de B/.1.9 millones. Entre los proyectos 
entregados destacan: la construcción de la 
casa comunal de Barranquilla, acueducto rural 
en la comunidad de Cayuco Arriba, puente 

zarzo en El Peñón, mejoramiento del Palacio 
Municipal, cancha deportiva en la comunidad 
de Piedra Roja, construcción de vereda en 
las comunidades de Cañaveral y Bahía Azul; 
acueducto rural en Playa Roja, equipamiento 
para mantenimiento de camino de producción, 
compra de tractor y camión volquete y 
mejoramiento de camino de producción en las 
áreas de difícil acceso. 
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APRUEBAN ESTRATEGIA NACIONAL  
DEL AMBIENTE 2021-2031

Esta herramienta complementa y consolida los logros e impactos positivos 
de este gobierno sobre la conservación y gestión sostenible de los recursos 
naturales.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, firmó 
el lunes 12 de septiembre el 
Decreto Ejecutivo No.12 de 12 de 
septiembre de 2022, que aprueba 
la Estrategia Nacional del Ambiente 
2021-2031 denominada Gestión 
Ambiental para la Restauración 
de los Ecosistemas y el Desarrollo 
Sostenible e Inclusivo. La Estrategia 
Nacional del Ambiente (ENA) 2021-
2031 se considera una herramienta 
para avanzar en la planificación de 
la gestión ambiental del país como 
parte de los esfuerzos nacionales 
para lograr el desarrollo sostenible 
con equidad e inclusión social y 
en armonía con el ambiente, en 
consonancia con las demás políticas, 
estrategias y planes ambientales 
nacionales vigentes. Se trata de una 
iniciativa del Ministerio de Ambiente, 
formulada y coordinada con 
instituciones del Estado panameño 
que tienen competencia ambiental y 
forman el Sistema Interinstitucional 
del Ambiente (SIA). La ENA 2021-
2031 complementa y consolida los 
logros e impactos positivos sobre 
la conservación y gestión sostenible 
de los recursos naturales de este 
gobierno. Así como también sobre 
la diversidad biológica, cambio 
climático, ordenamiento ambiental, 
seguridad hídrica, control y 
supervisión, educación ambiental 
entre otros. Bajo esta administración 

Bajo esta administración 
se ha logrado el aumento 
de las áreas protegidas 
marinas en un 30% y 
la condición de país 
carbono negativo, entre 
otros avances. 

se ha logrado el aumento de las áreas 
protegidas marinas en un 30%, la 
condición de país carbono negativo 
(de un total de tres países en el 
mundo), así como también frenar la 
deforestación galopante que vivía 

Panamá desde años anteriores y 
aumentar la cobertura boscosa en 
un 3% del territorio nacional. Este 
decreto fue promulgado el lunes 12 
de septiembre de 2022 en la Gaceta 
Oficial de la República de Panamá.
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PRINCIPALES ACTIVIDADES ECONÓMICAS    
CON DESEMPEÑO POSITIVO

Entre los sectores que lograron un desempeño positivo destacan: la construcción, el transporte, las comunicaciones, 
las actividades empresariales e inmobiliarias; el transporte aéreo y la Zona Libre de Colón.

La economía panameña sigue 
recuperándose, así lo demuestra el 
crecimiento del producto interno 
bruto (PIB) durante el primer 
semestre de 2022, cuando se ubicó 
en 11.8%, según las estadísticas 
de la Contraloría General de la 
República de Panamá. Además, la 
entidad detalla que el PIB creció 
9.8% en el segundo trimestre 
de 2022. Registró un monto de 
B/.9,925.7 millones para el periodo 
estimado, que correspondió a un 
aumento de B/.886.6 millones, 
respecto al periodo similar del 
año previo, 2021. El comercio, la 
construcción, el transporte, las 
comunicaciones, las actividades 
empresariales e inmobiliarias; los 
servicios financieros y de salud, el 
Canal de Panamá, el transporte 

aéreo, la Zona Libre de Colón, así 
como la industria manufacturera 
obtuvieron un desempeño positivo, 
durante el segundo trimestre del 

año 2022. Por otro lado, el sector 
minero, los servicios portuarios y la 
exportación de banano y de pescado 
disminuyeron sus ingresos.
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CONCLUYE PRIMERA ETAPA DE LA 
MESA DEL DIÁLOGO POR PANAMÁ

La primera reunión será el 6 y 7 de octubre de 2022 a las 10:00 a.m. en la Universidad Tecnológica de Panamá.

La Mesa Única del Diálogo por 
Panamá concluyó la primera fase 
con la firma de acuerdos, y aprobó 
pasar a la segunda etapa con la 
participación de representantes del 
sector empresarial. En la sesión del 
viernes 16 de septiembre, llevada a 
cabo en el Centro Cristo Sembrador de 
Penonomé, sede de la Iglesia católica 
en la provincia de Coclé, se estableció 
que los grupos sociales presentes 
en el diálogo estarán participando 
de la segunda etapa, al igual que 
representantes del sector empresarial, 
Gobierno Nacional y otros sectores 
vinculados a los ejes temáticos. Cada 
grupo tendrá 8 miembros principales 
y sus suplentes. La convocatoria para 
la primera reunión la hará la Iglesia 
católica, y luego el nuevo facilitador 
de la segunda fase estará a cargo de 
la convocatoria y la Iglesia católica 
actuará como observadora. Todos 
los participantes tendrán igualdad 
de condiciones con derecho a voz y 
voto. La metodología será decidida y 
aprobada en la primera reunión de la 

segunda etapa. Las reuniones de la 
segunda etapa serán transmitidas por 
SERTV, para garantizar la transparencia. 
La primera reunión será el 6 y 7 de 
octubre de 2022, a las 10:00 a.m. en 
la Universidad Tecnológica de Panamá. 
Las sesiones plenarias de la segunda 
etapa se llevarán a cabo en Penonomé 
y el Gobierno Nacional garantizará la 
logística para las reuniones. Rogelio 
Paredes, ministro de Vivienda y 

Ordenamiento Territorial, dijo que 
este es un acuerdo histórico que nace 
de situaciones que en otros países se 
hubiesen manejado diferente. “Debe 
haber actitud positiva y voluntad; 
termina una etapa e inicia otra. La única 
bandera que puede ondear es la de 
Panamá”, expresó. La Alianza Pueblo 
Unido por la Vida manifestó que no se 
ha logrado todo lo propuesto, pero se 
han marcado pasos significativos.

LA PRIMERA ETAPA DE LA MESA ÚNICA DEL DIÁLOGO POR PANAMÁ CONCLUYÓ 
CON EL DEBATE Y CONSENSOS EN OCHO TEMAS DE LA AGENDA: 

1.  Rebaja y congelamiento de la canasta básica sin afectar al productor 
 nacional
2.  Rebaja y congelamiento del precio del combustible 
3.  Rebaja y abastecimiento de medicamentos en Caja de Seguro Social y 

Ministerio de Salud, sin privatizar
4.  Que se cumpla con la Ley del 6% del PIB, para educación 
5.  Rebaja de la energía 
6.  Discusión del tema de la Caja de Seguro Social 
7.  Corrupción y transparencia 
8.  Mesa intersectorial y de seguimiento
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PRESIDENTE INSTA A JÓVENES A PREPARARSE  
PARA DESAFÍOS UNIVERSITARIOS

Cortizo Cohen asistió a un encuentro con los estudiantes que fueron electos 
diputados de la XV Asamblea Juvenil, un programa de la Oficina de Participación 
Ciudadana de la Asamblea Nacional.

“Poco a poco van a ir encontrando un 
propósito en la vida, hagan siempre 
lo correcto”, dijo el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, 
al reunirse el 12 de septiembre 
con los estudiantes electos como 
diputados de la XV Asamblea Juvenil 
para el periodo 2022-2023, en un 
acto que contó con la participación 
del vicepresidente de la República, 
José Gabriel Carrizo Jaén. La reunión 
se dio luego de los comicios de la 
Asamblea Juvenil celebrados en el 
pleno legislativo, en los cuales fueron 
electos Yurian Sánchez (estudiante 
de la provincia de Colón), como 
presidenta; primer vicepresidente, 
Otniel Santos (comarca Ngäbe 
Buglé) y segundo vicepresidente, 
Adrián Flores (provincia de Herrera). 
El presidente Cortizo Cohen felicitó 
a los diputados juveniles, principales 
y suplentes, ante los cuales hizo 
un repaso de las circunstancias 
enfrentadas por el Gobierno Nacional 
a raíz de la pandemia de Covid-19, dos 
huracanes y los efectos de la guerra 
Rusia-Ucrania. “La vida es hermosa 
porque nos permite enfrentar grandes 
desafíos como estos. Cuando los veo 
a ustedes, siento gran optimismo 
porque en sus manos está el presente 
y también el futuro del país”, indicó el 
mandatario. Yurian Sánchez, presidenta 
de la XV Asamblea Juvenil, pidió a 
los estudiantes electos diputados 

Este año participaron 
201 colegios, públicos 
y particulares, a nivel 
nacional, y se contó con 
una población votante 
para escoger a los 
diputados juveniles entre 
89,597 estudiantes. 

juveniles “representar bien a cada una 
de nuestras provincias y seguir siendo 
antorcha de la Patria”. El programa de 
Asamblea Juvenil, a cargo de la Oficina 
de Participación Ciudadana de la 
Asamblea Nacional, es un espacio anual 

para que los jóvenes puedan agruparse, 
discutir, analizar y proponer soluciones 
a los problemas que afectan a sus 
comunidades. Los diputados juveniles 
principales y los suplentes recibieron, 
cada uno, una computadora “laptop”.
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El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, se 
reunió el martes 13 de septiembre 
con el director ejecutivo del 
Programa Mundial de Alimentos de 
las Naciones Unidas, David Beasley, 
a quien le manifestó que Panamá 
sigue dispuesto a colaborar con 
los planes y proyectos de esta 
iniciativa por medio del “hub” 
humanitario. Junto a la directora 
regional para América Latina del 
Programa Mundial de Alimentos de 
las Naciones Unidas, Lola Castro, 
Beasley participó del encuentro 
con el presidente Cortizo Cohen 
en el Palacio Presidencial, invitados 
por la ministra de Gobierno, 
Janaina Tewaney Mencomo, con el 
propósito de fortalecer los nexos 
de colaboración entre Panamá y el 
Programa Mundial de Alimentos de 
Naciones Unidas.  El gobernante 
manifestó que Panamá es un país 
solidario, comprometido con el 
bienestar de la población y, por 
ende, seguirá trabajando de manera 

PANAMÁ RESPALDA      
PROGRAMA MUNDIAL DE ALIMENTOS

El presidente Laurentino Cortizo Cohen se reunió con el director ejecutivo 
del Programa Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas, David Beasley.

estrecha en los planes y proyectos del 
Programa Mundial de Alimentos. En 
ese sentido, Cortizo Cohen expresó 
que el país sigue ofreciendo su 
posición geográfica para el servicio 

de la humanidad. Participaron de la 
reunión, junto al presidente Cortizo 
Cohen, las ministras Janaina Tewaney 
Mencomo, de Gobierno, y Erika 
Mouynes, de Relaciones Exteriores.
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LANZAN MEDICAPP PARA VERIFICAR PRECIOS    
Y DISPONIBILIDAD DE MEDICAMENTOS

El vicepresidente José Gabriel Carrizo Jaén destacó que con esta plataforma el 
presidente Laurentino Cortizo Cohen cumple otra promesa de campaña.

El presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, aprobó la recomendación 
de la Mesa Técnica de Medicamentos 
de implementar el portal MedicApp, 
plataforma digital que ayudará a los 
panameños a conocer el precio de 
los medicamentos que requieran, su 
disponibilidad y cercanía con relación a 
la ubicación de su hogar o en donde se 
encuentren en un rango de 5 kilómetros. 
El vicepresidente de la República, 
José Gabriel Carrizo Jaén, quien lidera 
la Mesa Técnica de Medicamentos, 
manifestó que MedicApp fue una 
propuesta de campaña del presidente 
Cortizo Cohen plasmada en su Plan de 
Acción y que, gracias a los miembros 
de esta Mesa, “hoy podemos decir 
que es una promesa cumplida”. Luis 
Oliva, administrador general de la 
Autoridad Nacional para la Innovación 
Gubernamental (AIG), detalló que esta 
tecnología de geoposicionamiento le 
permitirá al usuario una búsqueda a la 
redonda del medicamento, brindándole 
al ciudadano la información de cada 
farmacia y el costo de este. Oliva 
informó que se programó para este 16 
de septiembre una capacitación virtual 
para las más de 1,300 farmacias en el 
país. En la reunión, realizada en el Salón 
Paz de la Presidencia, los comisionados 
aprobaron recomendar al presidente 
Cortizo Cohen que se inicie el proceso 
necesario para la modificación de la 
Ley 6 de 1987. Esta normativa adopta 
medidas en beneficio de los ciudadanos 
jubilados, pensionados y de la tercera 

Con un número de 
usuario, los dueños 
de farmacias podrán 
ingresar a la plataforma, 
que fue creada por la 
AIG y la Acodeco, para 
actualizar los precios en 
sus comercios.

edad, y se crea y reglamenta el impuesto 
de timbre denominado paz y seguridad 
social. Los miembros de la subcomisión 
también recomiendan realizar una 
campaña educativa y cultural por parte de 
Acodeco, en conjunto con las pequeñas 
y medianas farmacias, para facilitar el 
cumplimiento del 20% de descuento, ya 

que algunas abarroterías no lo aplican. 
En la plenaria de medicamentos también 
se aprobó recomendar al mandatario 
aprobar una gira internacional en Turquía, 
India y Estados Unidos, a partir del 1 
de octubre próximo, para la compra 
de medicamentos e impulsar el Hub 
Farmacéutico. 
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REITERAN RESPALDO A   
OLIMPIADAS MUNDIALES DE ROBÓTICA

El presidente Laurentino Cortizo Cohen agradeció a los directivos del consorcio 
internacional la confianza depositada en el país a través de sus inversiones.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, en compañía 
de la primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, recibió el 
martes 13 de septiembre a directivos 
de Samsung, empresa patrocinadora 
de las Olimpiadas Mundiales de 
Robótica que se desarrollarán en 
Panamá el próximo año, y que contará 
con la participación de más de 5,000 
visitantes, entre estudiantes, docentes 
y tutores de más de 90 países. Cortizo 
Cohen agradeció a los directivos por 
la confianza depositada en el país a 
través de sus inversiones y aprovechó 
la oportunidad para resaltar el apoyo 
como patrocinador en las próximas 
Olimpiadas de Robótica. “Me gustaría 
reiterar mi gratitud por el apoyo al 
proyecto nacional del Despacho de 
la Primera Dama en las Olimpiadas 
Mundiales de Robótica; todo lo que 
Samsung pueda hacer es bienvenido”, 
dijo el mandatario Cortizo Cohen. 
Durante la reunión también se resaltaron 
los beneficios que ofrece Panamá a 
través de la ley de servicios relacionados 
con manufactura para empresas 
multinacionales como Samsung, así 
como la posición geográfica del país. 
El ministro de Comercio e Industrias, 
Federico Alfaro, destacó que esta ley 
ofrece una excelente oportunidad para 
que Samsung expanda sus operaciones 
en nuestro país. Por su parte, Jae-Yong 
Lee, líder de Samsung Electronics a nivel 
global, se mostró complacido de las 
ventajas que ofrece Panamá en materia 

El Despacho de la 
Primera Dama, en 
colaboración con el 
Meduca y Fundesteam, 
está a cargo de la 
organización de este 
evento que se llevará 
a cabo del 7 al 9 de 
noviembre de 2023.

de logística y seguridad, y agradeció 
al mandatario por su atención. “Para 
nosotros es un placer ser parte de este 
grandioso evento y apoyar a las nuevas 
generaciones a través de las Olimpiadas 
de Robótica”, destacó Lee, quien 
estuvo acompañado de HS Jo, CEO de 
Samsung Electronics para Latinoamérica 

y el Caribe; y Jay Kim, CEO de Samsung 
Electronics para Centroamérica y el 
Caribe. El jefe del Ejecutivo panameño 
estuvo acompañado, además, por el 
ministro consejero de Facilitación de la 
Inversión Privada, José Alejandro Rojas; 
y el director de la Inversión Privada, Allan 
Ritter.
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CONVENIO DE   
AVIACIÓN CIVIL INTERNACIONAL

Panamá forma parte de este convenio y cada vez que se haga algún cambio, se debe presentar ante la Asamblea 
Nacional para su aprobación.

El Consejo de Gabinete celebrado 
el 14 de septiembre, encabezado 
por el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, autorizó a la 
ministra de Relaciones Exteriores, Erika 
Mouynes, a presentar ante la Asamblea 
Nacional proyectos sobre enmiendas a 
artículos del Convenio sobre Aviación 
Civil Internacional. La Resolución de 
Gabinete 102-22 autoriza a la ministra 
Mouynes a presentar ante la Asamblea 
Nacional el proyecto de ley 22-22, que 
aprueba el protocolo relativo a una 
enmienda al artículo 50 a) del Convenio 
sobre Aviación Civil Internacional 

firmado en Montreal, el 6 de octubre 
de 2016. Además, el proyecto de 
Resolución de Gabinete 103-22, 
autoriza a la funcionaria a presentar el 
proyecto de ley 23-22, que aprueba 
el protocolo relativo a una enmienda 
del artículo 56 del mismo convenio. 
La canciller Mouynes explicó que 
ambos proyectos tienen que ver con 
el Convenio de Aviación Internacional 
firmado en el 2016, del cual Panamá es 
parte y, cada vez que hay cambios en 
el protocolo, se tiene que someter a la 
aprobación de la Asamblea Nacional 
para que entren en vigor. El primer 

proyecto, se trata de la modificación del 
artículo 50 a) que propone aumentar 
de 36 a 40 los Estados miembros 
de la Organización de Aviación Civil 
Internacional, y el segundo, aumentar 
el número de miembros de la Comisión 
de Aeronavegación de 19 a 21.

Una de las reformas es el 
aumento en el número 
de miembros de la 
Organización de Aviación 
Civil Internacional.
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BUSCAN REDUCIR TIEMPOS EN      
PRODUCCIÓN DE MEDICAMENTOS

El mandatario también invitó a la federación de laboratorios farmacéuticos a 
utilizar la Ciudad de la Salud para desarrollar investigaciones clínicas.

Esta federación agrupa a la mayoría de las compañías farmacéuticas de 
investigación y desarrollo que comercializan sus productos en la región de 
América Central y el Caribe.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, y el 
vicepresidente de la República y 
ministro de la Presidencia, José 
Gabriel Carrizo Jaén, sostuvieron 
el jueves 15 de septiembre 
un almuerzo en el Salón Los 
Tamarindos del Palacio Presidencial 
con representantes de la Federación 
Centroamericana y del Caribe 
de Laboratorios Farmacéuticos 
(Fedefarma). Cortizo Cohen les 
agradeció el apoyo para reducir 
los precios de los medicamentos 
enlistados con el descuento del 30%, 
medida que ha sido de gran ayuda 
para la población más necesitada 
del país. Durante la reunión, el 
jefe del Ejecutivo presentó una 
propuesta para la conformación de 
una mesa de trabajo integrada por 
el Ministerio de Salud (Minsa), Caja 
de Seguro Social (CSS), Ministerio 
de la Presidencia y Fedefarma, con 
la finalidad de reducir el tiempo 
para la elaboración de moléculas 
innovadoras. Cortizo Cohen les 
adelantó que la Ciudad de la Salud 
contará con un espacio dedicado 
al desarrollo de investigaciones 
científicas, recinto que puso a 
disposición de Fedefarma para 
el desarrollo de investigaciones 
moleculares de medicamentos.  
“Panamá está en disposición de que 
cualquier laboratorio que quiera 
participar, pueda hacerlo”, dijo el 

La comisión estará 
integrada por el Minsa, 
CSS, Ministerio de la 
Presidencia y Fedefarma.

mandatario. También les solicitó 
analizar la posibilidad de equiparar 
con Colombia los precios de algunos 
medicamentos de mayor consumo 
en el país. Por su parte, Álvaro Soto 
Roche, gerente general de Pharma 

Centroamérica, Caribe y Venezuela, 
indicó que están comprometidos 
con Panamá y la región, y dijo que 
estas iniciativas sirven como modelo 
en temas que se pueden abordar de 
manera conjunta.
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CAIPI EN CERRO BATEA CUENTA     
CON METODOLOGÍA STEAM

Los estudiantes del CAIPI demuestran sus conocimientos en el ajedrez.

Las estrategias de enseñanza optimizan el análisis, toma de decisiones y la 
estimulación del desarrollo de las inteligencias múltiples.

El Despacho de la Primera Dama de 
la República, liderado por Yazmín 
Colón de Cortizo, visitó el Centro de 
Atención Integral a la Primera Infancia 
(CAIPI) del Ministerio de Desarrollo 
Social (Mides) ubicado en el sector 
de Cerro Batea. El centro cuenta 
con cuatro aulas y beneficia a unos 
41 niños de Cerro Batea, desde los 
11 meses hasta los 4 años de edad. 
El CAIPI cuenta con un aula en la 
que se implementa la metodología 
“STEAM” y en otra se les brinda a 
los niños clases de preajedrez, como 
una transversal educativa. El CAIPI 
cuenta, además, con un comedor, 
parque recreativo, oficinas, baños, 
cocineta y todos los requerimientos 
necesarios para atender de manera 
integral la formación y crecimiento de 
los niños. La compañía Chess Logistic 
brinda capacitación en preajedrez 
a los menores para que desarrollen 
sus habilidades en el manejo de la 
frustración, matemáticas, análisis crítico 
y control de primer impulso. Entre 
tanto, Sonia Quijada, coordinadora 
del programa STEAM dentro del 
CAIPI, expresó que la mayoría de las 
actividades que realizan involucran 
movimiento en las extremidades 
de los niños, específicamente sus 
manos, apoyando de manera positiva 
su desarrollo psicomotriz. Este es el 
cuarto CAIPI donde se implementa 
la metodología “STEAM” gracias al 
apoyo de la Asociación Pro Obras 
de Beneficencia (APROB), que dirige 
Colón de Cortizo. Acompañaron 
a la primera dama, la ministra de 
Desarrollo Social, María Inés Castillo; 
el director de Fundesteam, Marvin 
Castillo, su equipo, y representantes 
de Chess Logistic.



21

PRESIDENCIA

OLIMPIADAS    
REGIONALES DE ROBÓTICA

La primera dama visitó los planteles en los que se desarrollaron estas jornadas 
educativas.

La quinta Olimpiada Regional de Robótica tuvo como sede el Colegio Bilingüe 
de Panamá; y la sexta, el Centro Educativo Bilingüe Visión del Saber, en Arraiján.

La primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, realizó un 
recorrido en distintas sedes de las 
Olimpiadas Regionales de Robótica 
2022, en las que participaron 
más de 50 equipos de escuelas 
oficiales y particulares, entre los 
8 y 19 años.  La quinta Olimpiada 
Regional de Robótica desarrollada 
a nivel nacional tomó sede en el 
Colegio Bilingüe de Panamá; y 
la sexta, en el Centro Educativo 
Bilingüe Visión del Saber, en 
Arraiján. Para la Región Educativa 
de Panamá Oeste, esta es una de 
las tres regionales organizadas en 
esta provincia, dada la cantidad 
de estudiantes que abarca. Las 
Olimpiadas Regionales de Robótica 
cuentan con ocho categorías 
enfocadas en aportar soluciones 
para la salud, medio ambiente, 
rescate, y apoyo en el hogar, todo a 
través del uso de robots. La World 
Robot Olympiad Association, por 
medio de su organizador nacional, 
Fundesteam, representado por su 
director, Marvin Castillo, concedió 
al Colegio Bilingüe de Panamá 
y al Centro Educativo Bilingüe 
Visión del Saber, el reconocimiento 
oficial como Sede Regional de la 
Olimpiada Mundial de Robotica 
(WRO) en Panamá. Durante estas 
regionales, los estudiantes trabajan 
por alcanzar la clasificación para 
ser parte de la Olimpiada Nacional 
de Robótica, por celebrarse del 5 
al 7 de octubre del presente año, 
evento en que se seleccionará a 
los representantes de Panamá en 
la Olimpiada Mundial de Robótica 
2022 (WRO 2022), que se llevará a 
cabo en noviembre en Dortmund, 
Alemania.  
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POLÍTICA DE AVANZADA
EN MEDICAMENTOS
Desde hace muchos años el acceso a medicamentos es 
un problema que nos afecta a TODOS los panameños. 
Entendemos como acceso a medicamentos tanto la 
disponibilidad de las medicinas en los sistemas de 
salud pública como el tener costos competitivos de los 
medicamentos en el comercio privado. Es un problema 
complejo y, como tal, requiere soluciones integrales. Ha 
sido prioridad de esta administración iniciar ese proceso 
para lograr el acceso oportuno a medicamentos para 
todos los panameños. Para dar prioridad a un problema, 
es preciso reconocerlo como tal y la acción N° 56 del Plan 
de Gobierno “Uniendo Fuerzas” propuso desde un inicio 
“Pasar del No hay al Sí hay medicamentos”, precisamente, 
en reconocimiento a la necesidad de una pronta solución 
a un problema que data desde 1987, cuando se instituye 
el descuento a jubilados en medicamentos, para solventar 
lo que iniciaba como desabastecimiento en la Caja de 
Seguro Social (CSS). 

Las estrategias a desarrollar, para lograr los cambios 
deseados, han sido claras. En el tema de disminuir los 
precios de medicamentos en el sector privado, el principal 
esfuerzo consiste en aumentar la oferta de proveedores 
de medicamentos para que el mercado se regule con 
precios menores en los medicamentos. La ejecución de 
esta estrategia inicia en el 2019.

Reconocemos que ha tomado tiempo avanzar en este 

complejo tema, pero es preciso aclarar que no es un tema 
cuyo abordaje se inició apenas en julio 2022. 

Al iniciar la Administración Cortizo, se tomó la decisión 
de facilitar jurídicamente la apertura de mercado y, 
puntualmente, los primeros pasos fueron los siguientes:

A.  El 4 de octubre del 2019 se aprueba la Ley 97, 
que modifica y adiciona artículos a la Ley 1 de 
Medicamentos.
Entre las modificaciones más importantes, por haberse 
atacado temas sensibles, podemos mencionar que:
• Se incorpora y define el Procedimiento de registro 

sanitario abreviado; 
• Se crean nuevas condiciones de excepción para la 

adquisición de medicamentos, incluyendo las compras 
conjuntas MINSA-CSS, por desabastecimiento crítico;  

• Se crean las condiciones para el uso del certificado de 
intercambiabilidad, para medicamentos genéricos; 

• Se incorpora en la Ley 1, el concepto de receta 
electrónica;

• Se crea el Observatorio Nacional de Medicamentos 
de Panamá.

Posteriormente, en octubre de 2021, se reglamenta esta 
Ley mediante el D.E. 869, que estipula los requisitos y 
detalles que permitan su cumplimiento y facilitar así que 
más actores entren al mercado. En consecuencia, se espera 
entonces el aumento de la oferta de medicamentos, 
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posibilitando mejores precios para los pacientes, a la 
vez que se disminuyen las posibilidades de monopolios 
y oligopolios. Es decir que, desde octubre del 2021, 
Panamá facilita lo que hasta hace poco, otros países 
anuncian como “homologación”.

Hay una serie adicional de instrumentos legales en 
vigencia, incluso previo a la pandemia, que aportaron a 
esta estrategia y que sería largo enumerar, porque son 
múltiples aristas las que se requiere abordar y solucionar. 
Recordemos que no es solo el tema de los altos precios, 
sino también resolver el desabastecimiento en los sistemas 
públicos de salud. Puedo mencionar brevemente:

A.  Decreto 774 de 7 de octubre de 2019
• Amplía la Lista de la Canasta Básica de Medicamentos 

de apenas 40 medicamentos a más de 150, permitiendo 
la participación de más oferentes en el mercado, por 
moléculas y principios activos.

B.  Adopción de la Ley 109 de 12 de noviembre de 
2019, que adopta la Política Nacional de Medicamentos
• Adopta los conceptos de la Política Nacional de 

Medicamentos. 
• Formaliza el funcionamiento de la Comisión Nacional 

de Medicamentos, como entidad encargada de 
aprobar la Lista de Medicamentos Esenciales. 

Pero hasta aquí solo se ha hablado de temas jurídicos, que 
es solo un componente del proceso. La transformación 
de un tema fundamental como este, no se logra apenas 
con leyes y decretos. Desde octubre 2020 a la fecha, se 
trabaja en la modernización de la Dirección Nacional de 
Farmacia y Drogas y del Instituto Especializado de Análisis, 
con inversiones importantes (13M), que ya cuentan con 
resultados tangibles como lo son:
• Reducción de los procesos de la Dirección Nacional 

de Farmacia y Drogas de 130 a 30, y el inicio de su 
digitalización con trámites ya digitalizados, y más de 
290 usuarios en línea.

• Compra de nuevos equipos técnicos para el IEA, para 
su modernización.

Podemos referir que en esta Administración, con el apoyo 
de la Secretaría de Digitalización y Simplificación de 
Procesos y la Autoridad de Innovación Gubernamental, 
se logró la modernización de la Dirección Nacional de 
Farmacia y Drogas del Ministerio de Salud, impactando 
positivamente en los procesos de registro sanitario, 
mediante el diseño de un moderno portal web para 
presentación de los trámites, mejorando  el manejo de 
los expedientes, la gestión documental y reducción de 
los tiempos de respuesta; lo que aumenta la oferta de 
medicamentos con registro sanitario de calidad, seguridad 
y eficacia y permite el acceso de una mayor cantidad de 
medicamentos, lo cual debe incidir en el costo y oferta de 

estos, beneficiando a toda la población.

Con la nueva normativa, desde 2020 el tiempo de 
aprobación de los registros sanitarios se redujo de los 2 
años que demoraban anteriormente a solo 30 días, con lo 
cual se facilita el permanente abastecimiento.

Es totalmente cierto que la pandemia nos hizo perder el 
enfoque en este tema y hubo que concentrarse “en lo 
Urgente en perjuicio de lo Importante”. Pero también 
es cierto que, ya en diciembre de 2021, el Presidente 
Cortizo crea la Mesa Técnica de Medicamentos de 
Presidencia, liderada por el Vicepresidente José Gabriel 
Carrizo.

Me quiero detener un poco en este punto, porque esa 
mesa técnica caracteriza los valores y prioridades de esta 
gestión. Esa no es una mesa en donde apenas habla 
“gobierno con gobierno” para resolver un problema a 
su mejor parecer. Es una mesa de concertación tripartita 
y representativa, donde tienen voz y voto los actores 
principales en el tema de medicamentos, los actores 
técnicos que saben de la materia y los pacientes, porque 
lo han estudiado y sufrido por años. El éxito de esta mesa 
no es el éxito del Gobierno Nacional, es el éxito de la 
nación panameña. 

Actores de la Mesa:
• MINPRE, MINGOB, MINSA, CSS, DGCP, AIG, ANA, 

SENACYT, ACODECO, CGR, Diputados de la 
Asamblea Nacional;

• Además, incluye miembros de la Federación Nacional 
de Asociaciones de Enfermedades Crónicas, Críticas 
y Degenerativas (FENAECCD), la Universidad de 
Panamá (UP), CCIAP, CONEP, FEDEFARMA, Colegio 
Médico, Colegio Nacional de Farmacéuticos (CNF), 
la Comisión de Alto Nivel (CAN), la Comisión Médica 
Negociadora Nacional (COMENENAL), Pacto del 
Bicentenario (PBCB) y la OPS. 

Esta diversidad permitió ver el problema desde distintos 
ángulos, para lo cual se crearon subcomisiones que verán 
temas novedosos como el impulso y desarrollo de la 
industria local, desde la formación del necesario recurso 
humano calificado, hasta crear condiciones de mercado que 
incentiven la producción local de medicinas, para asegurar 
una mínima soberanía en el tema de medicamentos.

Fueron creadas 6 Subcomisiones: 
• Desabastecimiento y Control de Inventarios 
• Procedimiento de Compras 
• Procesos Regulatorios 
• Industria Local 
• Transparencia y Monitoreo de Precios 
• Compras Internacionales
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La tarea de la mesa continúa, con medidas a corto, 
mediano y largo plazo. Con frecuencia los martes el 
presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
anuncia la aprobación de las medidas propuestas y 
recomendadas por la mesa. Algunos ejemplos:

MEDICSOL, una alternativa de corto plazo que busca que 
mientras se resuelve el problema de desabastecimiento, 
los asegurados tengan una alternativa para obtener sus 
medicamentos sin hacer desembolsos, pues el costo de 
los mismos es asumido por la CSS a precios preacordados 
con el comercio privado, de acuerdo a las referencias 
existentes de precios competitivos.

Decreto Ejecutivo 17 del 10 de agosto de 2022
1. 30% de disminución del precio de medicamentos 

prioritarios a partir del 15 de agosto, en función de 
los precios al 30 de junio, por un periodo de 6 meses 
prorrogables.

2. Se mantienen los descuentos establecidos por Ley (Ej. 
20% a jubilados).

3. No aplica para medicamentos de fabricación nacional.

Resolución N° 82 de martes 16 de agosto de 2022 del 
Ministerio de Comercio e Industrias

Establece la reducción del 30% sobre el precio de venta, 
con relación a los precios que estuvieron vigentes al 
30 de junio de 2022, por los laboratorios fabricantes 
internacionales de medicamentos, las empresas 
distribuidoras de medicamentos y las farmacias al 
consumidor.

Decreto Ejecutivo N°. 115 de 16 de agosto de 2022
Deroga el Decreto Ejecutivo N°. 95 de 14 de mayo de 
2019 y reglamenta la Ley 1 de 10 de enero de 2001, 

“sobre medicamentos y otros productos para la salud 
humana”.

Permite la apertura del mercado de medicamentos, para 
que otros agentes económicos puedan importar dichos 
productos al amparo del registro sanitario vigente en el 
territorio nacional, con el objetivo de reducir los costos de 
los medicamentos y acabar con las prácticas oligopólicas 
en el país.

Por primera vez en la historia nacional, el presidente 
Cortizo Cohen tomó la decisión de invocar el artículo 106 
(Regulación por Excepción) de la Ley 1 de Medicamentos 
(Ley Balbina), que permite poner precios de referencia 
topes a los medicamentos, a fin de preservar el interés 
superior de los pacientes. 

En consecuencia, podemos afirmar que, como primer 
resultado del trabajo coordinado y articulado que 
se ha venido construyendo, el pasado sábado 20 de 
agosto llegó al país la primera remesa de medicamentos 
adquiridos por la Caja de Seguro Social, conforme al 
reglamento aprobado para las compras conjuntas o 
de manera unilateral de medicamentos, de productos 
farmacéuticos declarados en desabastecimiento crítico, 
a través del Decreto Ejecutivo N°. 26 de 15 de marzo de 
2022.

La mesa de trabajo continuará presente y activa en los 
diferentes frentes para seguir aportando soluciones 
concretas, y estamos convencidos de que, en los meses de 
gestión que aún nos quedan por delante, podremos decir 
categóricamente que Panamá victoriosamente ha pasado 
del “No hay al Sí hay”, no solo a nivel de la salud pública, 
sino también a nivel del acceso a precios razonables y 
justos de medicamentos, en la oferta del sector privado.

INFORME
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Con esta acción se da seguimiento a acuerdos pactados entre Sitraibana y 
Chiquita Panamá.  

Se inspeccionaron las fincas bananeras 45, 87 y 89 en Changuinola.  

El viceministro de Trabajo, 
Roger Tejada Bryden, realizó 
un recorrido por las fincas 
bananeras 45, 87 y 89, 
ubicadas en el distrito de 
Changuinola, para conversar 
sobre el mejoramiento de 
las condiciones de trabajo y 
productividad, y lograr que 
la empresa Chiquita Panamá 
continúe operando en la 
provincia de Bocas del Toro. El 
director de Recursos Humanos 
de Chiquita Panamá, Raúl 
Gigena, agradeció la visita del 
viceministro Tejada y destacó 
que dando seguimiento a lo 
pactado en ciudad de Panamá 
el pasado 1 de agosto, 
se realizan estos primeros 
recorridos concientizando a los 
trabajadores por los esfuerzos 
de mejorar la producción. 
“Estos son los primeros pasos 
que estamos dando, juntos, 
nuestra empresa, los sindicatos 
y el Gobierno, para que la 
situación actual de Chiquita en 
este punto del país mejore”, 
agregó. Para el representante 
de Sitrabi, Agustín Smith, 
la visita del alto funcionario 
del Mitradel es positiva, 
ya que ayuda a reforzar 
el compromiso del sector 
trabajador bananero con todas 
las partes involucradas, a fin de 
que se mantenga esta fuente 
de empleo y la región siga 
creciendo para el bienestar de 
toda la población.

CONDICIONES DE TRABAJO Y    
PRODUCTIVIDAD EN BANANERAS 
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Las autoridades del sector laboral analizan un nuevo modelo de Bolsa de 
Trabajo con Inteligencia Artificial.  

Se coordinan acciones para el fortalecimiento de servicios de empleabilidad.  

Con miras a contribuir al 
fortalecimiento institucional 
en materia de empleabilidad, 
el Ministerio de Trabajo y 
Desarrollo Laboral (Mitradel), 
con la cooperación técnica 
y auspicio del Banco 
Interamericano de Desarrollo 
(BID), organizó el seminario 
internacional denominado 
“Recuperación y promoción del 
empleo: el rol de los servicios 
públicos de empleo”. La 
ministra de Trabajo y Desarrollo 
Laboral, Doris Zapata Acevedo, 
reiteró que se busca desarrollar 
importantes alianzas y reforzar 
las consejerías de empleo en 
todo el país, considerando 
las necesidades de cada 
provincia. “Estamos frente a 
la oportunidad de cambiar y 
transformar el mercado laboral 
panameño, promoviendo 
la recuperación del empleo 
con principios de equidad e 
inclusión”, indicó Rocío Medina 
Bolívar, representante del BID 
en Panamá. En su participación, 
el viceministro de Empleo de 
Perú, Adolfo Vizcarra, presentó 
las acciones de transformación 
digital que ha implementado 
el servicio público de empleo 
en su país, incluyendo la 
nueva Bolsa de Trabajo 
con Inteligencia Artificial 
que aporta directamente 
en la empleabilidad de los 
ciudadanos y en la eficiencia 
de los procesos de selección 
de los empleadores.

NUEVOS MECANISMOS PARA     
FORTALECER EMPLEABILIDAD
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El empresario Felipe Rodríguez; Carmen Patiño, presidenta de Conalcoop; 
Edwin Navarro, director del Ipacoop; e Iván Mastino, de Cosesco, R.L.

Asociados de diferentes regiones se dieron cita en este importante evento.

Más de 200 cooperativistas de 
todo el país participaron en el 
Foro Nacional Cooperativo, 
organizado por el Consejo 
Nacional de Cooperativas 
de Panamá (Conalcoop), con 
el patrocinio del Instituto 
Panameño Autónomo 
Cooperativo (Ipacoop). En el 
foro participaron expositores 
de la talla de Felipe Rodríguez, 
quien habló sobre “El sistema   
cooperativo y sus perspectivas 
hacia un nuevo modelo 
económico de Panamá”, 
donde destacó el importante 
papel que está llamado a 
jugar el sistema cooperativo 
en el proceso de reactivación 
económica del país. Por su 
parte, el director ejecutivo 
del Ipacoop, Edwin Navarro, 
junto al asesor de la Dirección 
Ejecutiva, José Fernández, 
presentó una radiografía del 
sistema cooperativo panameño, 
sus fortalezas, debilidades y 
proyecciones. Navarro hizo 
referencia al éxito del evento 
y destacó la solidez del 
movimiento cooperativo que 
registra crecimiento positivo 
en todos sus indicadores. 
Por su parte, la presidenta 

FORO NACIONAL REÚNE   
A 200 COOPERATIVISTAS 

Es la primera vez que 
cooperativistas de todo 
el país se reúnen de 
forma presencial tras 
la declaratoria de la 
pandemia del Covid-19.

de Conalcoop, Carmen Patiño, 
dijo que el evento permitió a los 
cooperativistas conocer de primera 
mano la realidad económica del 

país y del sistema cooperativo. 
Este evento se realizó en el centro 
de convenciones Coopeve, en 
Santiago de Veraguas.
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Los registros oficiales revelan crecimiento de la empleabilidad.  

En el país la tasa de desempleo se ubica actualmente en un 9.9%.  

Cerca de 158 mil nuevos contratos 
de trabajo se han registrado en 
diversas actividades económicas 
en el Ministerio de Trabajo y 
Desarrollo Laboral (Mitradel), entre 
enero y agosto de 2022, dijo la 
titular de la cartera laboral, Doris 
Zapata Acevedo. “Esta cifra se da 
a razón de 21 mil contratos por 
mes, lo que indica un crecimiento 
de la actividad económica en el 
país con una proyección para que, 
en 2024, estemos como estuvimos 
en 2019”, señaló la ministra 
Zapata. Como parte del proceso 
de reactivación económica, la tasa 
de desempleo se ubica hoy en 
9.9%. “Estamos evolucionando, 
registrando nuevos contratos y 
continuamos trabajando no solo 
en la disminución del desempleo, 
sino también en el otro reto 
importante, que es formalizar a los 
trabajadores por cuenta propia, 
para garantizarles que tengan 
acceso a la seguridad social”, 
precisó la ministra. Añadió que hay 
una gran oportunidad en el sector 
logístico y tecnológico, que se 
incrementan cuando se manejan 
otros idiomas que requieren 
sectores importantes de la 
economía en áreas especializadas 
como Panamá Pacífico, por lo que 
es necesario seguir capacitando a 
nuestro recurso humano. “Tenemos 
que diversificar las capacidades de 
nuestros jóvenes para garantizar 
que vayan a poder acceder a esos 
espacios en el mercado laboral”, 
acotó.

EN OCHO MESES, 158 MIL NUEVOS 
CONTRATOS DE TRABAJO
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SEGURIDAD

Actualmente más de 200 jóvenes del internado de Veracruz reciben sus clases de forma virtual.

56 estudiantes de la Academia 
Encontrando el Camino Correcto 
de Pacora recibieron su certificado 
de reconocimiento tras culminar 
200 horas de cursos de mercadeo 
y primeros auxilios, dictados por 
personal del Instituto Nacional 
de Formación Profesional y 
Capacitación para el Desarrollo 
Humano (Inadeh) y el Servicio 
Nacional de Protección Civil 
(Sinaproc). “Hagan lo correcto y 
sigan el camino de Dios; sin Dios 
no somos nadie. Aprovechen el 
momento y construyan su proyecto 
de vida; deben ser fuertes desde 
el principio para que logren 

vencer cualquier obstáculo, para 
que puedan tomar las mejores 
decisiones, por ustedes y por sus 
padres, que están en las buenas y en 
las malas”, destacó en su mensaje 
el ministro de Seguridad, Juan Pino. 
Por su parte, la ministra de Desarrollo 
Social, María Inés Castillo, anunció 
que a cada joven que culminó estos 
cursos se le entregará una “tablet”; 
además, tomarán parte en diversas 
capacitaciones virtuales que dicta 
la institución. Los padres de familia 
de estos jóvenes agradecieron a las 
instituciones que se involucran para 
tratar con estos jóvenes que buscan 
una oportunidad para enderezar 

sus pasos. Entretanto, la directora 
de Participación Ciudadana, Marlin 
Tello, indicó que actualmente 
más de mil jóvenes participan en 
este programa a nivel nacional y 
se espera que próximamente sea 
inaugurada la Academia Internado 
Encontrando el Camino Correcto de 
Veracruz.

ORIENTACIÓN PARA   
JÓVENES EN RIESGO SOCIAL

El ministro de 
Seguridad Pública, Juan 
Manuel Pino, entregó 
un reconocimiento a 
los estudiantes más 
destacados.
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Las alianzas estratégicas con los bancos fortalecen los protocolos de seguridad y la pronta respuesta ante cualquier 
situación.

El Ministerio de Seguridad Pública 
(Minseg) y la Caja de Ahorros 
suscribieron un acuerdo de 
cooperación para la integración de 
las cámaras de videovigilancia de 
la institución bancaria en el sistema 
de gestión del Centro de Operación 
Nacional (CON). El acuerdo, 
firmado por el titular del Minseg, 
Juan Manuel Pino, y el gerente 
general de la Caja de Ahorros, Juan 
E. Melillo, permitirá en el ámbito de 
la cooperación la visualización de 
las 180 cámaras de videovigilancia 
externas, correspondientes a las 
65 sucursales de la institución 
bancaria a nivel nacional, las 
cuales quedarán incorporadas 

en el sistema de videovigilancia 
del CON. El ministro Pino y el 
gerente Melillo coincidieron en 
que, mediante este documento, 
se da un paso importante en el 
fortalecimiento de la seguridad 
nacional, de manera coordinada, 
brindando protección tanto al 
personal como a los numerosos 
clientes de la Caja de Ahorros, en 
cada una de sus sucursales en todo 
el país. El ministro Pino precisó que 
en el Centro de Operación Nacional 
se cuenta con la interacción con las 
cámaras ubicadas en las estaciones 
del Metro de Panamá y las de la 
Empresa Nacional de Autopistas, 
además de las que se encuentran 

en distintos puntos de la ciudad 
capital, así como en Panamá 
Oeste, David y Colón. Por su parte, 
Melillo destacó la importancia de 
mantener una comunicación directa 
con las unidades policiales, a fin 
de reforzar la seguridad en cada 
sucursal de la entidad bancaria en 
el país. 

BANCO DE LA FAMILIA PANAMEÑA    
REFUERZA SEGURIDAD

Este acuerdo de 
cooperación tiene una 
duración de tres años a 
partir de su refrendo por 
parte de la Contraloría 
General de la República.

SEGURIDAD
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AGROPECUARIA

Se espera ampliar 
la cooperación 
agrícola y aprovechar 
las innovaciones 
tecnológicas con que 
cuenta el país árabe.

El ministro Valderrama estuvo acompañado, entre otros, por la secretaria 
general del MIDA, Erya Villarreal, y el subsecretario técnico, Youseff Sayad.

Una de las propuestas que surgió 
durante una reunión del ministro 
de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, con el 
embajador de Catar en Panamá, 
Ahmed Bin Mohamed Al-
Dehaimi, fue la suscripción de 
un acuerdo de intercambio y 
cooperación agropecuaria entre 
Panamá y Catar, el cual se haría 
con el aval del Ministerio de 
Relaciones Exteriores. Durante 
este encuentro, hablaron de 
diversos programas agrícolas y 
pecuarios, agricultura familiar, 
juventud rural y producción de 
café y cacao, entre otros que se 
impulsan en el país. Valderrama 
explicó el interés por fortalecer el 
cultivo de café y cacao, además de 
buscar mercados internacionales. 
El diplomático, quien estuvo 
acompañado por el segundo 
secretario Saoud Mohammed S. 
Al-Kuwari, agradeció al ministro 
Valderrama y su equipo de 
trabajo por la atención y mostró 
interés en realizar un recorrido 
por las fincas cafetaleras de la 
provincia de Chiriquí, por lo que 
se coordinará una visita en esta 
región productiva.

PANAMÁ Y CATAR ABORDAN  
TEMAS AGROPECUARIOS
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¿EN QUÉ CONSISTE LA CONSTRUCCIÓN 
DE 100 PUENTES MODULARES PARA EL 
PROGRESO A NIVEL NACIONAL?
Este proyecto consiste en la 
instalación de 100 puentes 
modulares en diferentes puntos 
del país, donde actualmente hay 
estructuras en mal estado y que 
requieren ser cambiadas, o en sitios 

donde no se cuenta con estructuras 
de paso donde la población debe 
arriesgar su vida, atravesando los 
ríos a pie o en vehículo. Buscamos 
mejorar la calidad de vida de 
cientos de familias que durante 
años han solicitado a los gobiernos 
una solución para el libre y seguro 
tránsito de todos los que ahí viven. 

¿A CUÁNTO ASCIENDE LA INVERSIÓN 
DE ESTE PROGRAMA?
El programa tendrá una inversión 
de B/.88,139,941.39 y consta 
de 50 puentes que la empresa 
privada deberá diseñar, suministrar, 
construir y financiar, lo cual 
llamamos Suministro A. Por otro 

Ramires Jaramillo Díaz, ingeniero civil y jefe nacional de 
Puentes del Ministerio de Obras Públicas (MOP), realizó 
sus estudios secundarios en el Instituto Justo Arosemena 
(IJA) y su carrera en la Universidad Santa María La Antigua 
(USMA). Desde muy temprana edad, Jaramillo se involucró 
en el sector de la construcción, ya que en su entorno 
familiar había ingenieros, maestros de obras y técnicos. 
Trabajó con su progenitor en la construcción de hospitales, 
puentes, escuelas, entre otros. Recuerda que, desde su 
adolescencia, laboraba en los veranos como ayudante 

con su padre, quien era maestro de obra y tenía proyectos 
de forma independiente. Mientras estudiaba la carrera 
en la universidad, adquirió experiencia en los proyectos 
que ejecutaba su padre, en los que ejerció de capataz y 
al graduarse se convirtió en su socio. Laboró por cuatro 
años en el sector privado como ingeniero de proyectos 
para la construcción de viviendas multifamiliares. En el año 
2009, se suma al equipo de la sección de puentes de la 
Dirección de Obras, que es parte de la Dirección Nacional 
de Mantenimiento del MOP.

100 PUENTES MODULARES
PARA EL PROGRESO

ENTREVISTA
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lado, tenemos el Suministro 
B, donde las estructuras serán 
suministradas por la empresa y 
serán instaladas por el MOP con 
materiales, equipo y personal 
del ministerio. Mi experiencia 
con este proyecto ha sido 
gratificante, ya que con este 
tipo de proyectos las personas 
se muestran muy agradecidas 
y sabemos que estos puentes, 
como son instalados en lugares 
de difícil acceso, mejoran 
el desarrollo de cada uno 
de estos sectores y lugares 
del país. Actualmente, nos 
encontramos en una etapa de 
adquisición de la materia prima 
para la construcción de los 
primeros 10 juegos de estribos 
en provincias como Los Santos, 
Coclé y Veraguas, así como 
de los trámites requeridos 
para el inicio de la obra. 
Las comunidades se sienten 
agradecidas y expectantes de 
la construcción de una nueva 
estructura que podrá cambiar 
la forma en la que se trasladan 
y mejorar su calidad de vida.

¿CUÁNTAS ESTRUCTURAS DE 
PUENTES SE HAN CONSTRUIDO EN 
ESTA ADMINISTRACIÓN? 
En esta administración, se 
ha construido un total de 50 
puentes en todo el país, y 
rehabilitado 5 estructuras que 
han sido afectadas de manera 
considerable por inclemencias 
climáticas que habían dejado 
incomunicadas a las diferentes 
comunidades del área. Esto se 
ha ejecutado con una inversión 
de B/.10.7 millones. En lo 
que resta del año, la meta es 
diseñar y construir las bases 
para 10 puentes modulares de 
un total de 50 para el Progreso 
a nivel nacional, para que 
durante el verano del 2023 se 
pueda ejecutar la instalación 
de las estructuras y habilitar el 
paso seguro de la población.

¿CUÁLES SON LAS PRIORIDADES 
QUE TOMAN EN CUENTA 
PARA CONSTRUIR PUENTES EN 
DETERMINADAS ÁREAS?
La prioridad es brindar la solución 
de puentes en las comunidades 
que no tienen forma de cruzar 
un río y que a diario exponen su 
vida; la segunda alternativa es 
darles mantenimiento a todos 
los puentes en el país, y la tercera 
es atender áreas declaradas 

RAMIRES JARAMILLO DÍAZ,    
jefe nacional de Puentes del Ministerio de Obras Públicas (MOP).

ENTREVISTA

zonas de emergencia nacional. 
Como Departamento de Puentes, 
ejecutamos todas las inspecciones 
posibles con la finalidad de evaluar 
la mejor alternativa para darle una 
solución a la población. Mi mayor 
reto como director del Departamento 
de Puentes es poder construir 
puentes en lugares donde solo se 
puede llegar caminando por más de 
cuatro horas. En este sentido, hemos 
implementado diseños que hagan 

viable el traslado de los materiales de 
forma manual, pero con alto desgaste 
físico, pero la emoción de tener toda 
una comunidad cargando a la par de 
nosotros lo hace más llevadero. Y 
finalmente, la satisfacción de una obra 
concluida que brinda paso seguro y 
salva las vidas de muchas personas 
que necesariamente tienen que cruzar 
los ríos de nuestro país para optar por 
servicios básicos de salud, educación 
y alimentos.
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En la actividad se hizo 
una demostración de las 
destrezas de la perrita 
Mili, que forma parte de 
la Unidad Canina y realiza 
su trabajo detectando 
productos ilegales en 
la terminal aérea de 
Tocumen.

El Tercer Curso Internacional 
de Manejadores Caninos que 
organiza la Dirección Ejecutiva 
de Cuarentena Agropecuaria fue 
inaugurado por el ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, donde 11 especialistas 
panameños, uno de Costa Rica 
y uno República Dominicana, 
recibirán el adiestramiento en el 
Centro de Capacitación de Manejo 
Canino, para Centroamérica y el 
Caribe, ubicado en el Aeropuerto 
Internacional de Tocumen. 
Valderrama señaló que Cuarentena 
Agropecuaria hizo un gran 
esfuerzo durante la pandemia 
para fortalecer la Unidad Canina 
Agropecuaria (UCA) y convertir a 
Panamá en un Centro Internacional 
de Capacitación de binomios 
caninos. Precisó que este es el 
tercer encuentro internacional y el 
cuarto a nivel nacional; y que este 
modelo de control en los puestos 
aduaneros es eficiente porque en 
cuestión de segundos pueden 
detectar dentro de las maletas los 
productos y subproductos vegetales 
y cárnicos. Agregó que de esta 
manera se cumple con el deber 
constitucional de preservar la salud 
animal y vegetal, evitar que entren 
al país enfermedades que puedan 
causar daño a los alimentos, plantas, 
animales y seres humanos.  

Los especialistas serán adiestrados en el Centro de Capacitación de Manejo 
Canino, para Centroamérica y el Caribe, ubicado en el Aeropuerto de Tocumen.

ADIESTRAMIENTO PARA        
MANEJADORES CANINOS    
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En el acto participaron también la directora general de la OMSA, Monique 
Eloit, desde París, Francia; Hugo Idoyaga Benítez, presidente de la Asamblea 
Mundial de OMSA; y la directora Nacional de Salud Animal, Cecilia de Escobar, 
entre otros.

La Comisión Regional de la 
Organización Mundial de Sanidad 
Animal (OMSA) realizó su reunión 
de trabajo en Panamá el 7 y 8 de 
septiembre. En el encuentro, que 
fue inaugurado por el ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, participaron Wilmer 
Juárez, presidente de la Comisión 
Regional de la OMSA para las 
Américas y delegado de Nicaragua, 
y Luis Barcos, representante 
Regional de OMSA para las 
Américas. Durante su intervención, 
el ministro Valderrama destacó que 
eventos como este fortalecen la 
capacidad científica, de estudios y 
de los organismos internacionales 
para que este mundo, cada día 
más convulsionado, cuente con 
las herramientas que le permitan 
salvaguardar la vida sobre el planeta. 
Resaltó que estas reuniones son 
muy necesarias porque la mayoría 
de los países, sobre todo los del 
tercer mundo, están sufriendo 
serios problemas económicos y 
sociales producto de la pandemia 
que van a limitar mucho los recursos 
que se tienen para fortalecer 
la seguridad agroalimentaria y 
la sanidad agropecuaria. Entre 
los temas tratados durante el 
encuentro destacan: contrarrestar 
enfermedades como la fiebre aftosa, 
peste porcina clásica, influenza aviar 
y el gusano barrenador del ganado. 
Además, la aplicación de normas 
OMSA en el Comercio y programas 
y prioridades de OMSA 2023 y 2024, 
entre otros.

SEGURIDAD ALIMENTARIA Y    
SANIDAD AGROPECUARIA

AGROPECUARIA
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El equipo fue entregado en el sector de Veracruz, en Panamá Oeste, a familias 
de las Escuelas de Campo.

Un total de cinco motoazadas 
fueron entregadas por el 
Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), durante 
la Gira de Trabajo Comunitario 
(GTC) 112, que lidera el 
presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
acompañado del equipo del 
Gobierno Nacional, en el sector 
de Veracruz, Panamá Oeste. 
Cada una de estas motoazadas 
tiene un valor de B/.857.00, para 
hacer un total de B/.4,288.00. 
Este equipo fue entregado a 
cinco familias de las Escuelas 
de Campo, donde cada una 
beneficiará a 10 familias satélites, 
logrando en total apoyar a unas 
400 personas. Estos programas 
surgieron en el año 2005 como 
huertas agroecológicas Familias 
Unidas, que ahora se convierten 
en Escuelas de Campo. El 
presidente Cortizo Cohen 
agradeció al equipo de 15 
instituciones que participaron; 
y al MIDA, que entregó cinco 
motocultivadores para las 
Escuelas de Campo. También 
agradeció a las comunidades 
poder servir y dijo que disfruta 

EQUIPOS PARA    
FORTALECER HUERTAS FAMILIARES 

Estas máquinas 
beneficiarán a Escuelas 
de Campo - Huertas 
Agroecológicas 
Familias Unidas, en 
las comunidades de 
Cirí de los Sotos y Cirí 
Grande, incluidas en los 
corregimientos del Plan 
Colmena.

las GTC. Precisó que como 
servidores públicos “tenemos que 
aprovechar el servir y no desperdiciar 
el tiempo”, hay que trabajar unidos 
por un mejor país, que debe ser 

el objetivo. “Estoy orgulloso de 
estar aquí, frente a ustedes, de 
servir a mi país hasta el último día 
de mi gobierno”, puntualizó el 
mandatario.
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Para el año agrícola 
2022-2023 se programó 
la siembra de 90,000 
hectáreas con 
rendimiento promedio 
de 105 quintales por 
hectárea.

Un avance de siembra del 77%, en el 
rubro del arroz, se destaca en el último 
informe de la Dirección Nacional 
de Agricultura del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), lo 
que representa unas 69 mil hectáreas 
(ha) sembradas, hasta el viernes 9 de 
septiembre de este año. Reinaldo 
Solís, director nacional de Agricultura, 
detalló que, pese a las dificultades por 
la pandemia, cierres de calle y alzas de 
los insumos, los productores se han 
mantenido sembrando este grano, 
lo que garantiza el abastecimiento 
de este importante alimento para los 
próximos meses. Según el informe 
semanal, en cuanto a la superficie 
sembrada se reportaron 69,241.9 ha 

de 1,267 productores, que representa 
el 77% de lo programado anual 
(90,000 ha).  Del total sembrado, 
el 93% es secano (64,291.9 ha, 
con 1,215 productores) y 7% con 
sistema de riego (4,950.3 ha de 52 
productores). Además, se reporta que 
la superficie cosechada es de 7,306.4 
hectáreas, con la participación de 
212 productores, que representan el 
10.6% de la superficie sembrada.Hasta 
el momento, del total sembrado, la 
provincia de Chiriquí registra el mayor 
porcentaje de siembra, con un 24.8% 
(17,140.5 ha, con 514 productores). 
Le siguen en orden descendente: 
Panamá Este, con 19.6% (13,567.9 
ha de 124 productores); Los Santos, 

13.3% (9,228.2 ha de 173 productores); 
Veraguas, con 13.3% (9,192 ha de 
154 productores); Coclé, 12.6% 
(8,746.6 ha de 177 productores); 
Darién, con 11.5% (7,967.5 ha, con 76 
productores); Herrera, 4.7% (3,247.8 
ha de 47 productores) y Panamá Oeste, 
0.2% (151.5 ha de 2 productores).

GARANTIZAN ABASTECIMIENTO DE ARROZ        
EN LOS PRÓXIMOS MESES
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Rocío Medina Bolívar, representante del grupo BID en Panamá; Janaina Tewaney 
Mencomo, ministra de Gobierno; Juana López, viceministra de Gobierno; y 
Julio Ramírez, director de Correos Panamá. 

La Dirección General de 
Correos Panamá, en conjunto 
con el Banco Interamericano 
de Desarrollo, la Unión Postal 
Universal y la Unión Postal 
de las Américas, España y 
Portugal, inició las jornadas de 
capacitaciones para fomentar 
el Plan Integral de Reforma y 
Desarrollo Postal en nuestro 
país. El principal objetivo de esta 
actividad es capacitar al equipo 
de trabajo de Correos Panamá 
y a las entidades pertinentes 
mediante la estrategia postal 
global adoptada por la Unión 
Postal Universal, los organismos 
postales internacionales que 
han orientado sus esfuerzos 
en impulsar los procesos de 
reforma y desarrollo sectorial, 
a fin de garantizar el Servicio 
Postal Universal (SPU) en los 
países en desarrollo a través 
de las acciones contempladas 
en los Planes Integrales 
de Reforma y Desarrollo 
Postal (PIDEP), que han sido 
formulados en más de sesenta 
países en el mundo, indicó 
Janaina Tewaney Mencomo, 
ministra de Gobierno. Para 

MODERNIZACIÓN   
DE CORREOS PANAMÁ 

Los siguientes ejes 
de acción llevan a la 
elaboración de una 
política del sector 
postal: el marco 
legal, los aspectos 
económicos, financieros 
y sociales que eleven 
los estándares a nivel 
nacional y regional.

la elaboración del Plan Integral 
de Reforma Postal, el equipo 
técnico de Correos ha estado 
realizando diversos estudios de 
mercado para encaminar al sector 

postal panameño y así satisfacer 
las necesidades del consumidor 
actual y lograr altos estándares a 
nivel competitivo en materia de 
modernización. 
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TURISMO

El distrito de Boquete, 
en Chiriquí, es uno de los 
ocho sitios prioritarios 
del Plan Maestro de 
Turismo Sostenible 
2020-2025, enfocado 
en convertir a Panamá 
en un destino de clase 
mundial.

Las mejoras beneficiarán a más de 57 mil personas.

La Autoridad de Turismo de Panamá 
(ATP) entregó la orden de proceder 
a la empresa Asociación Temporal 
Suma Cotrans City Plan para iniciar 
los estudios, diseños y planos del 
proyecto integral de movilidad turística 
en el distrito de Boquete, provincia de 
Chiriquí. Este proyecto contempla 
el diseño y construcción de un 
malecón a lo largo del río Caldera, 
facilidades de estacionamiento en 
la avenida Buenos Aires y mejoras a 
la vía principal de Bajo Boquete. La 

PROYECTO DE MOVILIDAD  
TURÍSTICA EN BOQUETE

obra, que forma parte del proyecto 
de Ciudades con Vocación Turística 
ATP/ BID, tendrá una inversión de 
B/.381,979 y deberá entregarse a la 
ATP en 300 días, a partir de la orden 

de proceder. Junto a representantes 
de la empresa y autoridades locales, el 
administrador de la ATP, Iván Eskildsen, 
hizo un recorrido por las zonas que 
serán intervenidas.
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Uno de los proyectos 
del Gobierno Nacional 
más destacados es el 
de convertir a Panamá 
en un “hub digital” para 
la región, incentivando 
el emprendimiento y 
consiguiendo inversiones 
con valor agregado.

Con el objetivo de seguir apoyando 
al sector de las tecnologías de la 
información y de la comunicación 
en el país, la Autoridad para la 
Atracción de Inversiones y la 
Promoción de Exportaciones 
(ProPanamá) suscribió un 
memorando de entendimiento con 
la Cámara Panameña de Tecnologías 
de Información, Innovación y 
Telecomunicaciones (Capatec).  El 
acuerdo tiene como finalidad abrir 
oportunidades para el desarrollo 
de programas y proyectos 
sincronizados entre ambas partes 
para propiciar el crecimiento de 

la industria, tanto local, como 
internacionalmente, y convertir a 
Panamá en el “hub” de la región en 
temas tecnológicos, para mejorar la 
calidad de vida de la comunidad. En 
representación de las instituciones 
estuvieron el presidente de Capatec, 
José Cuervo; y por ProPanamá, 
su administradora general, la 
embajadora Carmen Gisela Vergara. 
Para ProPanamá, estrechar lazos y 
abrir oportunidades de cooperación 
con el sector tecnológico y sus 
allegados le acerca a cumplir la labor 
de identificación y aprovechamiento 
de los instrumentos disponibles 

para mejorar las inversiones en el 
país, especialmente para el área 
digital. 

La embajadora Carmen Gisela Vergara, administradora general de ProPanamá; y José Cuervo, presidente de Capatec.

PROMUEVEN CRECIMIENTO DE          
INDUSTRIA TECNOLÓGICA  

INNOVACIÓN
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EDUCACIÓN

La crema nutritiva enriquecida se suministra en paquetes de 5 libras y está 
fortificada con 8 vitaminas y 5 minerales.

El Ministerio de Educación 
(Meduca) inició el Programa de 
Alimentación Complementaria 
Escolar (PACE) con la distribución 
de la galleta nutricional mejorada, 
leche semidescremada fortificada 
y crema nutritiva enriquecida 
para 442,773 estudiantes de 
preescolar, primaria y premedia. 
Los alimentos serán entregados 
hasta diciembre, cuando culmina 
el año escolar 2022 y, en el 2023, 
desde el primer día del periodo 
educativo, el Meduca se asegurará 
de que estos productos lleguen 
a los alumnos. El programa 
garantiza que la población escolar 
que asiste a las escuelas oficiales 
tenga acceso a una merienda 
ligera diaria, para complementar 
su dieta familiar, en bienestar del 
estudiante, con el fin de obtener 
un mejor rendimiento escolar. La 
galleta nutricional mejorada se 
entrega en paquetes individuales 
y está fortificada con fibra, seis 
vitaminas, entre estas la vitamina 
A, necesaria para conservar la 
salud visual; dos minerales, como 
el hierro aminoquelado de fácil 
absorción y que contribuye a 
mantener los niveles normales de 
hemoglobina, brinda un aporte 
nutricional de unas 160 calorías, 
2.2 gramos de proteínas y baja en 
azúcar.

DISTRIBUYEN LECHE, GALLETA Y CREMA NUTRICIONAL     
EN CENTROS EDUCATIVOS

Para el 2022, la galleta 
nutricional se entregará 
en sabores: salada, 
pasitas, coco, avena y 
leche, para unos 442,773 
alumnos de preescolar, 
primaria y premedia.
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EDUCACIÓN

Docentes y estudiantes manifestaron su satisfacción por las obras que 
redundarán en beneficio del proceso enseñanza aprendizaje.

El Ministerio de Educación hizo 
entrega del segundo pabellón 
totalmente remodelado a la 
comunidad educativa del Instituto 
Profesional y Técnico (IPT) de Juan 
Díaz, cuya inversión total es de B/1.7 
millones, para mayor comodidad de 
unos 1,789 estudiantes que cursan los 
distintos bachilleratos industriales. 
Las obras entregadas incluyen 5 aulas 
de clases y una cancha sintética. 
Próximamente, la empresa a cargo 
del proyecto culminará los trabajos 
de rehabilitación, adecuación de las 
estructuras existentes, que incluye 
baterías sanitarias, el comedor 
estudiantil y áreas administrativas. 

PABELLÓN REMODELADO     
EN EL IPT DE JUAN DÍAZ

Las obras representan 
un valioso aporte 
al desarrollo de la 
educación en el 
corregimiento de Juan 
Díaz y áreas adyacentes.

A inicios del año en curso se hizo 
entrega del primer pabellón y áreas 
administrativas, que incluyó la 

instalación del cielo raso, puertas, 
ventanas, sistema eléctrico, trabajos 
de albañilería y carpintería.
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EDUCACIÓN

El Meduca impulsa una cultura de conservación del medio ambiente y 
promueve la concienciación en la comunidad educativa en general sobre la 
importancia de la conservación del ecosistema.

Con la finalidad de crear una 
cultura de conservación del 
medio ambiente, el Ministerio de 
Educación, a través del Programa 
Escolar para la Conservación 
de Humedales, promueve la 
importancia que tienen estos 
ecosistemas. En el programa 
participan 75 centros escolares 
de diferentes regiones educativas 
del país. Las escuelas de la región 
educativa de Panamá Oeste 
organizaron una jornada de 
reforestación con manglares, en 
la cual participaron 12 colegios: 
Victoriano Chacón, Playa Chiquita, 
Punta Chame, Líbano, Costa 
Rica, Santa Cruz, Playa Leona, 
Sajalices, Nueva Gorgona, San 
Carlos, Monte Oscuro y El Espavé. 
El encuentro fue propicio para 
conocer los viveros de mangle 
rojo que poseen las escuelas 
Sajalices, El Espavé y Santa Cruz 
y que, con ellos, se les enseña a 
los estudiantes los beneficios del 
manglar como barrera protectora 
y que constituyen un ecosistema 
necesario y único que alberga una 
extraordinaria biodiversidad de 
animales y plantas. 

75 PLANTELES PARTICIPAN EN      
REFORESTACIÓN DE MANGLARES

Los humedales 
comparten una 
propiedad primordial: 
el agua es el elemento 
clave que define sus 
características físicas, 
vegetales, animales y sus 
relaciones.
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CULTURA

El centro otorga los 
diplomas de bachiller en 
diversas disciplinas de la 
danza.

Iguandili López, directora de la Escuela Nacional de Danzas, junto a estudiantes 
de ballet clásico.

La Escuela Nacional de Danzas 
celebró su 74° aniversario el 
8 de septiembre, en el Teatro 
Balboa, con una gran gala en la 
que 157 bailarines demostraron 
sus destrezas al ejecutar 
diferentes coreografías en 
ballet, danza moderna, jazz, 
tap y folclor. Desde 1948, la 
Escuela Nacional de Danzas 
ha formado a niños, jóvenes 
y adultos, de cinco hasta 20 
años de edad, en diversas 
disciplinas de la danza. La 
puesta en escena contó con 
personalidades de la talla de 
las profesoras de danza Ana 
Cela Smith, María Rebeca 
Vivar, Miriam Cedeño, Gloria 
Barrios e Iveth De Martí. A 
la gala asistió la ministra de 
Educación, Maruja Gorday 
de Villalobos, quien felicitó a 
la Escuela por su aniversario, 
reconoció el trabajo de 
profesores y bailarines e instó a 
los padres a creer en sus hijos y 
en que vale la pena el esfuerzo. 
Para los interesados, en el mes 
de octubre y diciembre abren 
inscripciones y pueden llamar 
al 232-0572 a la Escuela de 
Danzas, ubicada en Diablo, 
edificio 553, corregimiento de 
Ancón.

ESCUELA DE DANZAS    
CELEBRA 74 AÑOS
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Los pequeños artistas estuvieron acompañados de sus padres. 

A través de su Programa de 
Educación Especial, la Red 
Nacional de Orquestas y 
Coros Juveniles de Panamá 
desarrolla, junto al Programa 
de Estimulación Precoz (PEP) de 
Ancón y el Instituto Panameño 
de Habilitación Especial (IPHE), 
diversas actividades orientadas 
a brindar conocimientos básicos 
musicales a niños desde los 
6 meses hasta los 5 años. El 
Ministerio de Cultura (MiCultura), 
por medio de la Red de Orquestas, 
promovió en el Teatro Anita 
Villalaz la presentación de niños y 
adolescentes de Ancón y del IPHE, 
quienes mostraron sus habilidades 
en percusión y campanitas.  El 
Ministerio de Cultura (MiCultura), 
por medio de la Red de 
Orquestas, promovió en el Teatro 
Anita Villalaz la presentación 
de niños y adolescentes del 
grupo de Ancón, en la mañana, 
y del IPHE, en la tarde, quienes 
mostraron sus habilidades en 
percusión y campanitas. A ambos 
conciertos asistieron padres de 
familia y público en general, que 
reconocieron con sus aplausos 
el talento de los niños con 
discapacidad, según explicó la 
directora del Programa Especial, 

ESTIMULACIÓN PRECOZ    
A TRAVÉS DE LA MÚSICA

Dos emotivos conciertos 
reunieron a niños 
de los programas de 
Educación Especial y de 
Estimulación Precoz que 
desarrollan proyectos 
con La Red.

Anabel Urbina.  En el Programa de 
Estimulación Precoz se atiende a 
56 niños con discapacidad, quienes 
ven clases del curso introductorio 
los días martes y jueves, de 8:00 
a.m. a 12:00 p.m., como una primera 
fase del Programa de Educación 

Especial. La actividad fue parte 
del primer contacto en el teatro, 
porque ya los infantes han tenido 
presentaciones en su escuela, pero 
no en un teatro, “y esta experiencia 
motiva a todos los miembros del 
programa”, puntualizó Urbina. 
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Esta es la octava versión 
del festival, en el que 
participan producciones 
teatrales panameñas.

El actor Jaime Newball participa de la puesta en escena de “La Bestia”.

Más de veinte presentaciones, 
entre puestas en escena, 
lecturas dramatizadas, talleres 
y conversatorios, presenciales 
y virtuales, se tomarán diversos 
espacios como la Universidad Santa 
María La Antigua (USMA); la Casa de 
la Tercera Edad, en Betania; la sede 
del Ministerio de Cultura (MiCultura), 
en Vía Argentina; y los teatros Anita 
Villalaz y Balboa, desde el lunes 12 
hasta el 30 de septiembre, en el 
marco del Festival del Teatro que 
organiza MiCultura. La apertura 
tuvo lugar en el Auditorio Monseñor 
Tomás Clavel, de la USMA, el lunes 
12, con la obra “El alma buena de 
Se-Chuan”, cuyo autor es Bertolt 
Brecht, bajo la dirección de Félix 
Gómez e interpretada por el elenco 
del Teatro El Desván. El festival 
nuevamente se perfila como una 
herramienta de formación para los 
amantes de las artes escénicas.  Son 
siete talleres, entre ellos: Fitness 
dramatúrgico, con Manuel Paz; 
Taller de voz, con Mariela Aragón 
Chiari; Teatro indígena y su aporte 
a las comunidades, con Benjamín 
Ávila; El teatro como herramienta de 
enseñanza, junto a William Castro, 
entre otros de interesante temática. 
Así mismo, esta oferta cultural 
comprende conversatorios y clases 
maestras, con el propósito de dar 
a conocer el alcance de quienes se 
dedican al teatro, resaltando la labor 
de autores, dramaturgos, directores, 
coreógrafos, vestuaristas, técnicos 
de iluminación, escenógrafos, 
coordinación de producción y otros 

FESTIVAL DEL   
TEATRO PANAMEÑO

profesionales que participan en una 
puesta en escena. Para participar 
en los talleres, abiertos al público 
de forma gratuita, los interesados 

deberán inscribirse a través de la 
plataforma Eventbrite y de esta 
manera apoyar las producciones de 
los artistas panameños.
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MEDIO AMBIENTE

Esta zona hídrica posee 
una biodiversidad 
excepcional, de la que 
dependen más de 33 mil 
personas entre ambos 
países.

La mayoría de la población de la cuenca, casi 11 mil personas, son indígenas 
de los pueblos ngäbe, naso, bribrí y cabécar. 

Un proyecto de cooperación 
internacional invertirá más de 
B/.4.3 millones durante cuatro 
años (2022-2025), para mejorar la 
gobernanza y la gestión del agua, 
así como generar capacidades 
locales para una producción menos 
contaminante y más sostenible, 
dentro de la Cuenca Binacional 
del Río Sixaola compartida 
por Costa Rica y Panamá. Este 
proyecto, denominado Gestión 
Integrada de los Recursos Hídricos 
(GIRH) transfronterizos de la 
cuenca binacional del río Sixaola, 
plantea cuatro componentes 
de trabajo enfocados en Mejor 
Gobernanza, Planes Pilotos en 
prácticas agroforestales, Sistema 
de Alerta Temprana (SAT) y 
Gestión del Conocimiento.  
Milciades Concepción, ministro 
de Ambiente de Panamá, dijo que 
esta inversión en la cuenca del 
río Sixaola se transformará en un 
sistema de cooperación territorial, 
en donde se pondrán en práctica 
procesos participativos que 
puedan ser replicados en otras 
cuencas de ambos países y de la 
región, para fortalecer y continuar 
el proceso de manejo sostenible 
de estos recursos hídricos, 

B/.4.3 MILLONES PARA GESTIÓN    
DEL AGUA EN RÍO SIXAOLA

en beneficio de las actuales y 
futuras generaciones. La cuenca 
binacional del río Sixaola posee una 
biodiversidad y un recurso hídrico 
excepcionales, de la cual dependen 

más de 33 mil personas y un valioso 
ecosistema entre dos países.  Pero 
se encuentra en riesgo ante graves 
problemas ambientales generados 
por la actividad humana. 
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Fortalecerán las 
capacidades de 
técnicos de diferentes 
instituciones vinculadas 
al tema en América 
Latina.

El curso, organizado por MiAmbiente y la Agencia de Cooperación Internacional 
de Japón, tendrá lugar del 14 al 25 de noviembre de 2022 en la ciudad de 
Panamá.

Veintiún técnicos representantes 
de nueve países de la región 
participarán en un curso 
internacional en Ecosistemas 
con enfoque participativo que 
se realizará en Panamá y que 
es organizado por el Ministerio 
de Ambiente (MiAmbiente) y 
la Agencia de Cooperación 
Internacional de Japón (JICA, por 
sus siglas en inglés) con el apoyo 
de los ministerios de Relaciones 
Exteriores y de Economía y 
Finanzas (MEF). Este curso, que 
tendrá lugar del 14 al 25 de 
noviembre de 2022, es el último 
que se realizará bajo el convenio 
suscrito entre MiAmbiente y JICA, 
que ha permitido la celebración de 
unos cinco encuentros previos y la 
preparación de 130 técnicos de 15 
países de América Latina y el Caribe. 
En esta oportunidad, se ha hecho 
una selección de participantes de 
los años 2020 y 2021, que debieron 
utilizar la modalidad virtual por 
razón de la pandemia.  Ellos asistirán 
en esta ocasión en forma presencial 
y tendrán la posibilidad de recorrer 
diferentes proyectos de desarrollo, 
áreas protegidas y zonas especiales 
para conocer experiencias del 
manejo integrado de cuencas. Yarid 
Guevara, coordinadora del curso 
por MiAmbiente, dijo que a través 
de esta experiencia se logrará 

MANEJO INTEGRADO  
DE CUENCAS HIDROGRÁFICAS

MEDIO AMBIENTE

incrementar las capacidades de 
técnicos de diferentes instituciones 
que tienen responsabilidades 
vinculadas con cuencas hidrográficas 
en América Latina. Agregó que, 

gracias al convenio de Panamá y 
Japón, estos técnicos han venido a 
Panamá y luego de la capacitación 
están en condiciones de llevar 
proyectos en sus países.
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ARAP señala que no habrá excepción con embarcaciones extranjeras que 
realicen pesca ilegal en aguas nacionales.

El trabajo conjunto ARAP-SENAN da sus frutos poniendo un alto a aquellas 
embarcaciones pesqueras que no acaten la Ley Nacional de Pesca.

La Autoridad de los Recursos 
Acuáticos de Panamá (ARAP), en 
conjunto con el Servicio Nacional 
Aeronaval (SENAN), informó que 
se detectó una embarcación de 
Colombia con ocho tripulantes 
que realizaba pesca ilegal. En 
la embarcación se encontraron 
tiburones (cazón) cuyas aletas 
estaban cortadas y almacenadas 
en sacos. La administradora 
general de la ARAP, Flor Torrijos, 
dijo que el trabajo conjunto con 
el SENAN culminó con la traída 
a puerto de la embarcación 
de bandera colombiana que 
realizaba faena de pesca en aguas 
nacionales, y se hace hincapié en 
que Panamá tiene una política de 
tolerancia cero a la pesca ilegal 
y que las aguas nacionales están 
reservadas para embarcaciones 
panameñas que porten su permiso 
de pesca, por lo que entre 30 y 80 
días se tendrá la multa a imponer. 
Indicó Torrijos que la pesca va 
ligada al cuidado ambiental, ya 
que también es importante la 
sostenibilidad de los recursos. La 
administradora de la ARAP señaló 
que la nueva Ley de Pesca 204 de 
18 de marzo de 2021 detalla en 
su artículo 146 multas que van de 
B/.50 mil a B/.300 mil a buques de 
pabellón extranjero que realicen 
pesca ilegal en aguas nacionales. 
Añadió que lo grave en este caso 
es que la embarcación colombiana 
no tenía autorización ni siquiera 
para entrar a aguas nacionales.

COMBATEN PESCA ILEGAL    
EN AGUAS PANAMEÑAS 
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Establecerán nuevo Plan 
de Manejo en el área de 
la bahía de Chame, con 
la perspectiva de reducir 
un 50% de la tala ilegal 
existente.

El área de la bahía de Chame cubre una superficie total de 6,774.23 hectáreas 
de la vertiente pacífica panameña en la provincia de Panamá.  

Para contribuir en la conservación 
de los diversos ecosistemas del 
manglar y mejorar las condiciones 
de vida de las poblaciones locales, 
el Ministerio de Ambiente desarrolla 
un proyecto para la recuperación 
de las zonas más afectadas por la 
tala ilegal de mangle en la bahía de 
Chame.  El proyecto “Conservación 
de los manglares de bahía de 
Chame” contará con la participación 
de actores clave de la comunidad, 
y propone el establecimiento de 
250 hectáreas dentro de los límites 
del área protegida, por medio de la 
restauración en zonas degradadas 
y reforestación con semillas o 
propágulos de mangle rojo y blanco. 
Se espera lograr una mayor vigilancia 
con el establecimiento de dos 
puestos de control situados en vías 
estratégicas, además de ejecución 
del proceso de carbonización de 
madera más eficiente implementado 
en alguna de las comunidades 
locales, aumento de la calidad de vida 
de la población local, elaboración y 
puesta en marcha de un nuevo Plan 
de Manejo en el área de Bahía de 
Chame, con la perspectiva de reducir 
un 50% de la tala ilegal existente. Ante 
la situación de vulnerabilidad de la 
zona, el proyecto busca el desarrollo 

RESTAURAN 250 HECTÁREAS    
DE MANGLAR EN CHAME

de uso sostenible del ecosistema, 
implementación de un sistema 
integral de control y accionamiento 

de un sistema de manejo sostenible. 
Todo esto destinado a mejorar las 
condiciones de vida de los locales.
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PRIMERA INFANCIA

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
y la titular del Ministerio de 
Desarrollo Social (Mides), María 
Inés Castillo, firmaron el Decreto 
Ejecutivo que reglamenta la Ley 
171 de 2020 sobre Protección 
Integral a la Primera Infancia y al 
Desarrollo Infantil Temprano, que 
establece las directrices para el 
funcionamiento y operatividad 
de la Secretaría Técnica para la 
Atención Integral a la Primera 
Infancia. “Nuestro Plan de 
Gobierno está alineado con el Plan 
Estratégico Nacional con Visión de 
Estado Panamá 2030, enfocado en 
el cumplimiento de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible, para 
sentar las bases de un Panamá más 
justo y solidario para todos”, dijo 
Cortizo Cohen. Entre los aspectos 
más relevantes, el decreto que 
reglamenta la Ley 171 de 2020 de 
Protección Integral a la Primera 
Infancia establece la creación de la 
Secretaría de Primera Infancia, cuya 
estructura se alinea con el Sistema 
de Gobernanza para la protección 
de los niños y niñas; también 
adiciona el nombre institucional 
“Contigo en la Primera Infancia” 

El decreto señala que la Ruta de Atención Integral a la Primera Infancia (RAIPI) 
adoptará el nombre institucional “Contigo en la Primera Infancia”.

POLÍTICA DE PROTECCIÓN   
A LA PRIMERA INFANCIA 

La iniciativa establece 
que el Ministerio de 
Economía y Finanzas 
(MEF) elaborará 
un desglose de los 
presupuestos asignados 
a cada institución en 
materia de primera 
infancia, así como su 
grado o porcentaje de 
ejecución.

a la Ruta de Atención Integral a 
la Primera Infancia (RAIPI). Este 
decreto tiene como objetivo 
articular la Ruta de Atención con 

mayor efectividad, descentralizar 
acciones y procurar la garantía de 
derechos y protección de niños y 
niñas de 0 a 8 años.
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Con el objetivo de crear espacios 
seguros para nuestros niños y 
niñas, el Ministerio de Desarrollo 
Social (Mides) entregó en la Gira 
de Trabajo Comunitario (GTC) 
112, liderada por el presidente de 
la República,  Laurentino Cortizo 
Cohen, la orden de proceder 
del proyecto para el estudio y 
diseño, elaboración de planos, 
suministro de materiales y mano 
de obra y equipamiento para la 
construcción del Nuevo Centro 
de Atención Integral a la Primera 
Infancia (CAIPI) de Veracruz, con 
una inversión de B/.564,142.40. 
Este nuevo CAIPI beneficiará a 
una población infantil de 35 niños 
y niñas.  La ministra María Inés 
Castillo también entregó la llave 
del CAIPI de Burunga, recién 
remodelado con una inversión 
de B/.144,450. Este CAIPI tendrá 
la capacidad de atender a una 
población aproximada de 35 niños y 
niñas de la comunidad. De acuerdo 
con la ministra Castillo, los CAIPI 
tienen el objetivo de promover el 
desarrollo integral de niños y niñas 
menores de cuatro años, con el fin 
de contribuir en su formación y en 
el fortalecimiento de una relación 
estable y segura entre el niño, su 
familia y la comunidad.

Durante la GTC en Veracruz, el Mides entregó herramientas e insumos a 
beneficiarios del proyecto Redes de Familia, para impulsar el fomento del 
capital social.

DESARROLLO INTEGRAL    
DE NIÑOS Y NIÑAS  

En la actividad también 
se entregó un tablero 
interactivo para el CAIPI 
de Barrio Balboa, por un 
costo de B/.2,683, que 
beneficiará a 40 niños y 
niñas.
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Según los expedientes 
sociales, se trata 
de personas de 
bajos ingresos 
económicos que viven 
en hacinamiento, 
agregadas o 
en condiciones 
complicadas.

Las familias obtuvieron sus certificados y las llaves para ocupar su nuevo 
hogar de dos recámaras.

Un total de 64 familias residentes en 
el distrito de Chame, provincia de 
Panamá Oeste, recibieron beneficios 
habitacionales del Gobierno Nacional, 
a través del Ministerio de Vivienda 
y Ordenamiento Territorial (Miviot). 
Uno de los afortunados es Bredio 
Samaniego, de 30 años, quien reside 
en la comunidad de Coloncito, 
corregimiento de Nueva Gorgona, 
con su cónyuge Milagros Mendoza, de 
24 años, y sus hijos menores Jhamal y 
Jhamil. La vivienda es parte del grupo 
de 64 soluciones del contrato 73-16, 
de 500 en total, destinadas para los 
sectores vulnerables de los distritos 
de Chame y San Carlos. El ingreso de 
esta familia es de B/.450 mensuales, 
que obtiene el adulto como electricista 
independiente. De Coloncito, el ministro 
Rogelio Paredes y la comitiva se trasladó 
a La Faustina, para darle las llaves de 
la solución habitacional a otra familia, 
conformada por Fulvia Almanza, de 43 
años, y sus hijos Adrián, Teodoro y Luis, 
de 22,18 y 4 años, respectivamente.  
En la cancha deportiva de la Junta 
Comunal de Nueva Gorgona, Paredes 
entregó los restantes 62 certificados a 
las demás familias que pertenecen a los 
corregimientos de Las Lajas, Sajalices, 
Cabuya, Bejuco, Buenos Aires y El 
Líbano.

64 FAMILIAS DE CHAME        
RECIBEN VIVIENDAS

CERRANDO BRECHAS
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Colaboradores de la Autoridad 
de Aseo Urbano y Domiciliario de 
Panamá (AAUD) culminaron con éxito 
el programa “Muévete por Panamá”, 
del Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides), que les permitió aprender 
a leer y escribir. Luego de siete 
semanas y media de empeño, 
esfuerzo y dedicación, Graciela 
Torres, Zuleika Córdoba, Gerardo 
Vergara, Adolfo Carrera, Jorge Luis 
McKay y Aníbal Castañeda recibieron 
su certificado de alfabetizados. 
McKay indicó que este curso le ha 
cambiado la vida. Relató que ahora 
puede escribirle a su familia por 
WhatsApp, firmar con su nombre 

documentos oficiales, leer un 
periódico y otros textos que antes no 
podía. “Quiero seguir aprendiendo, 
ingresar a la escuela para obtener 
mi certificado de primaria y seguir 
escalando hasta convertirme en un 
profesional”, destacó McKay, de 49 
años. Mientras que Graciela Torres, 
de 57, aseguró que este certificado 
es un escalón que la llevará a 
convertirse en lo que siempre quiso 
ser: trabajadora social, por lo que 
ingresará al sistema educativo para 
lograr la carrera que siempre deseó. 
La ministra María Inés Castillo resaltó 
que la alfabetización empodera a las 
personas, al permitirles acceder a 

trabajos dignos que mejorarán su 
calidad de vida.  Hay que destacar 
que el MIDES tiene un acuerdo con 
el MEDUCA  y el INADEH, para que 
nuestros beneficiarios puedan seguir 
estudiando o capacitándose para 
generar un emprendimiento.

El Mides ha logrado alfabetizar a 3,506 personas en todo el país, en 37 meses de gestión pública.

LOGRARON SU SUEÑO:      
APRENDER A LEER Y ESCRIBIR

En la actualidad 
funcionan 155 ambientes 
educativos, en los que 
584 personas aprenden 
a leer y escribir con la 
ayuda de 141 maestros 
voluntarios.
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CERRANDO BRECHAS

Luego de 31 años de espera, 66 
familias en estado de vulnerabilidad 
del corregimiento de Las Mañanitas, 
distrito y provincia de Panamá, 
lograron el sueño de recibir 
del Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot) 
su correspondiente certificado de 
asignación de lote, listo para facturar. 
Con esta entrega se beneficia a una 
población de 231 personas, entre 
niños, jóvenes, adultos y adultos 
mayores, que desde 1991 están a 
la espera de que este asentamiento 
sea considerado como un sector 
habitable y sin riesgos. Las 
familias beneficiadas residen en la 
comunidad de Naos-La Esperanza, 
sector 4. Este asentamiento 
comprende 110 lotes dentro de 
unas tres hectáreas en un polígono 
de terreno de 7,051.67 metros 
cuadrados. En el acto de entrega de 
los títulos, estuvieron presentes el 
ministro y la viceministra del Miviot, 
Rogelio Paredes y Daniela Martínez 
López, además de autoridades 
gubernamentales, municipales y 
locales.

A partir de la entrega de los certificados de asignación de lotes, las familias de 
bajos ingresos económicos podrán iniciar la transformación de sus viviendas, 
algunas improvisadas y otras en mal estado.

LEGALIZAN COMUNIDAD    
EN LAS MAÑANITAS

“La entrega cubre 
una deuda del Miviot 
de más de 30 años y 
transforma la vida de 
muchas familias que 
esperaron para acceder 
a la compra y ser 
consideradas en el Plan 
de Vivienda Social”, 

Rogelio Paredes, 
ministro de Vivienda.



56

RESOCIALIZACIÓN 

A lo largo de once años, 
en “Mi Voz para tus Ojos” 
han participado 59 
privadas de libertad. 

El programa, coordinado por Natividad Jaén, cuenta con un cómodo espacio 
y un renovado taller para la grabación de audiolibros que luego son donados 
a personas con discapacidad. 

Dieciséis audiolibros y seis documentales 
es el resultado del programa de 
resocialización “Mi Voz para tus Ojos” 
(MVO), que llega a once años cambiando 
la vida de las mujeres privadas de libertad 
del Centro Femenino de Rehabilitación 
Cecilia Orillac de Chiari (Cefere). Esta 
labor, de la mano con la Secretaría 
Nacional de Discapacidad (Senadis), ha 
impactado en este tiempo a más de 74 
mil personas con alguna discapacidad, 
así como adultos mayores, a quienes 
les llegan estas obras literarias.  Para 
lograr los objetivos, se inició un plan 
de entrenamiento y capacitación de 
locutoras con expertos en la materia, en 
cuatro etapas: cambiar internamente, 
habilidades laborales, lectoras y 
locutoras. El programa MVO ha tenido 
una activa y constante participación con 
autores panameños e internacionales, 
de manera presencial y virtual, tales 
como Consuelo Tomás, con la obra 
“Palabras indeseables”; Pedro Rivera, 
con “Las huellas de mis pasos”; Neco 
Endara, con “La piñata”; Hena González 
de Zachrisson, con “Guacamayo”; y 
Priscila Delgado, con “La balsa del 
insomne”. Además, un compendio 
de cuentos infantiles y para adultos 
han sido grabados por las talentosas 
privadas de libertad, convirtiéndose en 
piezas visuales con mucho contenido 
educativo. Entre sus maravillosas 
experiencias se destaca la participación 
en las ferias del libro, donde las privadas 
de libertad debidamente autorizadas 
comparten y leen amenamente poemas 

ONCE AÑOS RESOCIALIZANDO         
A PRIVADAS DE LIBERTAD  

a los estudiantes y público en general. 
Otra labor importante que realizan es la 
grabación de documentales con diversas 
temáticas, como “Viral y Reciclaje”, 

“Cartas de Vida” y “Carretillas de 
Amor”, donde  se desempeñan como 
productoras-realizadoras de estos 
trabajos visuales.
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SALUD

Con la finalidad de coadyuvar 
en las labores de traslado de 
pacientes y medicamentos en 
áreas comarcales de difícil acceso, 
el Ministerio de Economía y 
Finanzas (MEF), a través de la 
Dirección de Administración de 
Bienes Aprehendidos (DABA), 
donó cuatro embarcaciones al 
Ministerio de Salud (Minsa), 
manifestó el viceministro de 
Finanzas, Jorge Luis Almengor.  
Las embarcaciones se traspasan 
oficialmente al patrimonio del 
Minsa para fortalecer la logística 

que realiza la institución a nivel 
nacional, especialmente en 
áreas comarcales, como parte 
de las acciones que adelanta el 
Gobierno Nacional para brindar 
un mejor servicio de salud pública 
a todos los panameños, agregó 
el viceministro. Por su parte, 
Luis Francisco Sucre, titular de la 
cartera de Salud, expresó que el 
transporte acuático será utilizado 
para llegar a áreas de difícil acceso 
en las labores de traslado de 
medicamentos y pacientes hacia 
tierra firme. La Ley 23 de 1986 

sobre delitos relacionados con 
drogas atribuye facultades al MEF 
para la administración, venta y 
donación de bienes aprehendidos y 
comisados en procesos por delitos 
relacionados con drogas, blanqueo 
de capitales, delitos financieros, 
de narcotráfico y delitos conexos, 
los cuales quedan bajo custodia 
y administración de la DABA. En 
el acto estuvieron presentes, la 
directora de Administración de 
Bienes Aprehendidos, Orcila Vega 
de Constable, y personal técnico 
del Minsa.

El viceministro de Finanzas, Jorge Luis Almengor, entregó al ministro de Salud, Luis Francisco Sucre, la resolución que 
acredita la donación de cuatro embarcaciones. 

EMBARCACIONES PARA TRASLADAR     
PACIENTES Y MEDICAMENTOS
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Con una inversión de B/.99 mil, 
la Caja de Seguro Social (CSS) 
adquirió para el Hospital Dr. Raúl 
Dávila Mena en Changuinola, 
Bocas del Toro, un moderno 
equipo consistente en una torre 
de laparoscopia con fluorescencia, 
el cual fue puesto de inmediato 
en uso, lográndose intervenir para 
extracción de la vesícula a cuatro 
personas. La torre utiliza tinte verde 
de indocianina (tinte de cianina 
usado en diagnósticos médicos 
de la función hepática), contraste 

o fármaco que pinta la vía biliar, y 
gracias a esa técnica se minimizan 
los riesgos por lesiones durante el 
proceso quirúrgico al permitir ver 
de forma amplia el área intervenida. 
Con esta tecnología, el cirujano 
puede observar con mayor claridad 
y precisión la cirugía, explicó el 
doctor René Coba, jefe del salón 
de operaciones de este hospital. En 
este nosocomio ya se han realizado 
cuatro cirugías con este equipo, 
que también puede ser empleado 
por urólogos y ginecólogos en sus 

intervenciones quirúrgicas. En lo 
que va de este año, se han realizado 
204 procedimientos quirúrgicos 
por laparoscopia en este salón de 
operaciones.

Este moderno equipo puede ser empleado también por urólogos y ginecólogos en sus intervenciones quirúrgicas. 

HOSPITAL DE CHANGUINOLA      
CUENTA CON NUEVA TECNOLOGÍA

“El equipo brinda 
imágenes de los tejidos 
nítidas, con una amplia 
visión”, 

Dr. Errol Edwards, 
cirujano general del hospital.  

SALUD
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El Ministerio de Salud también entregó insumos y tuberías para el mejoramiento 
y rehabilitación de acueductos rurales en Panamá Oeste.

Un vehículo 4x4 con su 
respectivo juego de llantas 
adicionales, 5 sillas de 
ruedas, un electrocardiógrafo 
y esfigmomanómetros de 
base rodante por un valor de 
B/.36,579 son parte de los 
insumos entregados por el 
Ministerio de Salud (Minsa) en 
Veracruz, provincia de Panamá 
Oeste. Esta entrega se dio 
durante la Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) 112 en 
Veracruz, Arraiján en Panamá 
Oeste, donde el Minsa también 
entregó B/.1,806,482.54 
en medicamentos, material 
médico-quirúrgico, de 
laboratorio, para salud bucal 
y de imagenología. El ministro 
Luis F. Sucre llevó, además, 
suministros para desinfección, 
insumos y tuberías para el 
mejoramiento y rehabilitación 
de acueductos rurales por una 
inversión de B/.12,453.17, con 
lo que se beneficiará a más 
de 1,500 habitantes. El acto 
tuvo lugar en presencia del 
presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, y los 
insumos fueron recibidos por 
los doctores María Guadalupe 
Mayora, directora médica 
en Veracruz; Kevin Cedeño, 
director médico de la Región 
de Salud de Panamá Oeste; 
e Israel Cedeño, director de 
la Región Metropolitana de 
Salud.

MEDICAMENTOS, EQUIPOS E INSUMOS    
PARA PANAMÁ OESTE
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En el interior del país, los pacientes positivos también cuentan con estos 
antivirales que ayudan a disminuir el impacto de los síntomas del virus.

En las 15 regiones de Salud en todo 
el país, incluyendo las comarcas, 
el Ministerio de Salud (Minsa) 
distribuyó los medicamentos 
orales Molnupiravir y Paxlovid, 
que se utilizan para combatir el 
Covid-19. Estos antivirales de 
vía oral son empleados en los 
servicios ambulatorios que ofrece 
el Minsa, una vez que la persona 
es diagnosticada positivo al 
Covid-19 y según prescripción 
del médico a los pacientes que 
presentan enfermedad leve o 
moderada. Para el Minsa este 
representa un paso significativo 
en el control del Covid-19 a nivel 
nacional, ya que los pacientes 
positivos pueden encontrar este 
tratamiento oral en los Centros de 
Salud de las 15 regiones del país, 
incluyendo las comarcas. En la 
capital, el Minsa sigue ofreciendo 
tratamiento de manera ambulatoria 
a pacientes positivos que acuden 

TRATAMIENTOS ORALES          
CONTRA EL COVID-19 

al centro Figali, ubicado en Amador, 
donde se les da seguimiento, con 
tratamiento, exámenes de sangre 
y electrocardiogramas, entre otros, 

y además se cuenta con la Clínica 
post-Covid-19. Todos estos servicios 
y atenciones se ofrecen de manera 
gratuita para la población.
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La Caja de Seguro Social (CSS), 
en su constante actualización 
de equipos, adquirió un nuevo 
tomógrafo para el Hospital de 
Especialidades Pediátricas Omar 
Torrijos Herrera. Este nuevo equipo 
permite la reconstrucción de la 
imagen basada en inteligencia 
artificial, sustracción digital e 
imagen espectral para estructuras 
óseas, tecnología para estudios del 
corazón para establecer un campo 

de visión y rango de escaneo sin 
pasar por otros procesos, ahorrando 
tiempo valioso. La doctora Dalys 
Cantoral, jefa de Radiología en 
esta instalación, explicó que 
este tomógrafo permite limitar 
las dosis de radiación necesarias 
para realizar un estudio eficiente, 
siendo lo menos invasivo posible; 
además, permite graduarlas, 
específicamente para los pacientes 
pediátricos. Desde finales de junio 

hasta inicios de septiembre, se 
han realizado 630 estudios para 
pacientes con este nuevo equipo.

Gracias al tomógrafo se pueden realizar estudios exhaustivos de alguna parte del cuerpo del infante con un mejor y 
más acertado diagnóstico.

TOMÓGRAFO PARA      
PACIENTES PEDIÁTRICOS

El aparato es de alta 
gama con 320 filas 
de detectores y 640 
cortes, la tecnología 
más avanzada 
disponible en la 
actualidad.
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Estas acciones se realizaron en la comunidad de Playa Muerto, distrito de 
Chepigana, en la provincia de Darién; y en el distrito de Mironó, en la comarca 
Ngäbe-Buglé.

El Ministerio de Salud (Minsa) 
distribuyó medicamentos y brindó 
asistencia médica general, en una 
gira interinstitucional que se realizó 
en la comunidad de Playa Muerto, 
ubicada en el corregimiento de 
Piña, distrito de Chepigana, en la 
provincia de Darién.  El equipo de la 
Oficina de Asuntos Internacionales 
y Cooperación Técnica del Minsa 
participó en la gira en conjunto con 
personal del Ministerio de Seguridad 
(Minseg); Ministerio de Educación 
(Meduca) y la Embajada de Estados 
Unidos en Panamá. También se 
coordinó con autoridades y líderes 
comarcales una exitosa gira médica a 
los corregimientos de Julí, distrito de 
Mironó, y Hato Chamí, en la comarca 
Ngäbe-Buglé. Esta intervención 
sanitaria benefició a más de 1,210 
personas de estas comunidades, las 
cuales recibieron atención en áreas 

GIRAS MÉDICAS EN DARIÉN       
Y COMARCA NGÄBE- BUGLÉ

de nutrición (entrega de nutricereal), y 
odontología (858 consultas); además, el 

Programa Salud sobre Ruedas realizó 31 
mamografías y 21 ultrasonidos.
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PERFIL

Emigdio Rodríguez Quiel es ingeniero 
agrónomo con énfasis en Fitotecnia egresado 
de la Universidad de Panamá. Cuenta con 
posgrado en Agronomía con especialización 
en el curso Multidisciplinario del Cultivo del 
Frijol del Centro Internacional de Agricultura 
Tropical (CIAT), en Colombia, y una maestría 
en Mejoramiento Genético de la Universidad 
Autónoma Agraria Antonio Narro, en México. 
Actualmente ejerce el cargo de gerente del 
Proyecto de Mejoramiento de Frijol y director 
nacional de Vinculación Tecnológica en el 
Instituto de Innovación Agropecuaria de 
Panamá (IDIAP). Es responsable del Proyecto 
de Producción Artesanal de Semillas de Poroto; 
además, gerente de proyectos financiados por 
Profrijol y la Secretaría Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Senacyt) y del Proyecto Generación, 
Validación y Difusión de Tecnologías para el 
cultivo de frijol poroto en Panamá. Ha liberado 
11 nuevas variedades de frijol poroto, entre 
las que se destacan: IDIAP R-2, por su alto 
rendimiento y aceptación de los consumidores; 
IDIAP NUA 24, IDIAP P-09-11 e IDIAP P-13-38, 
por su alto contenido de hierro y consideradas 
como variedades biofortificadas. Participó 
con el Proyecto de Mejoramiento Genético de 
Frijol en Agrosalud y actualmente participa en 
Harvest&Plus. Ha desarrollado proyectos de frijol 
con PRESICA, PRACA y Red SICTA con el IICA. 
En 2018, recibió reconocimiento del Gobierno 
de la República de Panamá como Investigador 
del Año en Ciencias Agropecuarias. Es autor de 
varios manuales de producción de frijol poroto 
y artículos científicos en las revistas “Agronomía 
Mesoamericana”, órgano divulgativo del 
Programa Cooperativo Centroamericano para el 
Mejoramiento de Cultivos y Animales (PCCMCA) 
y “Ciencia Agropecuaria”, del IDIAP, y artículos 
de libre circulación en “Ecos del Agro”. Ha 
organizado y capacitado a extensionistas del 
Ministerio de Desarrollo Agropecuario (MIDA), 
a personal de empresas privadas y agricultores 
a nivel nacional en frijol poroto. Es investigador 
participante de iniciativas regionales en Gestión 
para Frijol Biofortificado en América Latina y el 
Caribe, con la cooperación técnica con el BID / 
Fontagro.

INVESTIGADOR DE NUEVAS 
VARIEDADES DE POROTO
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EMIGDIO RODRÍGUEZ QUIEL,
director nacional de Vinculación Tecnológica 
en el Instituto de Innovación Agropecuaria 

de Panamá (IDIAP)




